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Nova lei muda o quórum do TJRJ para 
escolha da lista tríplice para o quinto do MP
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Realizada na Marina da Glória, a feira contou 
com uma megaestrutura e artes magnífi cas 

e área em homenagem ao artista Ziraldo

ArtRio 

Manoela Estellita Fotos/Divulgação

Batalha da Rua Maria Antônia, que 
tem como foco a ditadura militar, 
estará no Festival de Cinema do Rio, 
que começa nesta quinta (3), com a 
projeção do musical “Emilia Pérez”.

Rio Chamber Music Week chega a sua 
13ª edição com repertório de Dorival 
Caymmi a Vivaldi. Apresentações 
serão na Sala Cecília Meirelles e no 
Teatro Copacabana Palace
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Espaço I Love PRIO teve homenagem a Ziraldo

JOSÉ APARECIDO MIGUEL

Anatel vai tirar 
do ar até 600 
sites de apostas 

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

O pior escândalo: 
aquele que o 
povo entende

PÁGINA 2

As regiões do Médio Paraíba e da Costa 
Verde tem apenas oito mulheres na disputa 
pelas prefeituras. Somentes nos municípios de 
Barra do Piraí, Vassouras, Valença, Pinheiral, 
Rio Claro e Paraty existem candidatas dispu-
tando o cargo a prefeita. Em Volta Redonda, 
maior colégio eleitoral, com segundo turno, 
não elegeu mulher à Câmara no último pleito.

O Governo do Estado inicia, nesta terça, 
1º de outubro, a unifi cação dos cartões do Vale 
Social. Ao todo, 64 mil usuários serão benefi -
ciados pela iniciativa. 

Talvez por pressão da alta da Selic, boletim 
interrompeu ciclo de elevação do IPCA para 
2024, que continuou em 4,37%. De igual for-
ma, a expectativa do PIB ‘estacionou’ em 3%.

Faltando cinco dias para o primeiro turno 
das eleições, os candidatos estão apostando 
suas fi chas nesta reta fi nal, para convencer os 
indecisos. Em Nova Iguaçu, Dudu Reina (PP) 
fez carreata e mostrou seus planos de governo 
à população. Em Mesquita, Gelsinho Guerrei-
ro (REP) fez ato na Estrada Feliciano Sodré e 
apresentou planos em prol dos animais. 

A atitude da CBF de alterar as datas das se-
mifi nais da Copa do Brasil, após haver impas-
se entre os participantes, levou as diretorias de 
Corinthians e Vasco da Gama a buscarem seus 
direitos. Afi nal, a ação viola o Regulamento 
Geral de Competições. As diretorias vão re-
correr ao STJD e podem ir à Justiça comum.

Sul do interior 
do Rio tem só 
oito candidatas 
às prefeituras

RJ: cartões 
do Vale Social 
começam a 
ser unifi cados

Pela 1ª vez, em 
dez semanas, 
Focus ‘suspende’ 
avanço do IPCA

Reta fi nal das 
campanhas 
na Baixada 
Fluminense

Semifi nais da 
Copa do Brasil 
podem parar 
nos tribunais
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PÁGINA 7

O Ranking de Competitividade dos Muni-
cípios de 2024, realizado pelo Centro de Lide-
rança Pública (CLP), apontou que Petrópolis 
perdeu posições em duas das três dimensões 
analisadas pelo estudo. O ranking tem o obje-
tivo de mapear as necessidades de cada municí-
pio para auxiliar na gestores públicos.

Petrópolis 
perde posições 
no Ranking da 
Competitividade

PÁGINA 12

Divulgação

São Paulo é o atual vencedor do torneio

Estado investirá 
R$ 19 milhões 
no setor cultural

PÁGINA 16

Iniciativa vai garantir 375 vagas em projetos e 
interessados devem se inscrever de forma online

PÁGINA 7

Israel mata um dos líderes de Hamas no Líbano

O Estado do Rio atraiu 1,4 milhão de 

viagens domésticas em 2023. O número 

é 79% maior do que o registrado em 2021, 

ano da última pesquisa, quando 804 mil 

turistas escolheram destinos fl uminenses. 
O Rio de Janeiro também foi o estado 

com o maior gasto médio dos viajantes: 

R$ 2.042 por pernoite, contribuindo com 

cerca de R$ 2,9 bilhões para a economia 

estadual, fortalecendo o setor e promo-

vendo a geração de empregos e renda. Os 

dados são da PNAD Contínua, do IBGE.

Rio atraiu 1,4 milhão de viagens domésticas em 2023
Carlos Magno

A CARA DA CIDADE MARAVILHOSA
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: CHINA ESTÁ PRÓXIMA DE TER UMA GUERRA CIVIL
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 1º de outubro de 
1929 foram: Novo primeiro-minis-
tro austríaco discursa no Parlamento 

e diz que são infundados os boatos 
de uma revolução e geurra civil no 
país. Está se tornando verdadeira 
uma possível guerra civil na China. 

Senado rejeita um requerimento 
para criar uma comissão e investigar 
a escritura estatutária de fundação 
do Banco do Brasil. 

HÁ 75 ANOS: BRASIL CRITICA POTÊNCIAS MUNDIAIS NA ONU
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 1º de outubro de 
1949 foram: Brasil faz, na ONU, 
críticas severas às grandes potências 

mundiais por ainda controlarem, 
ideologicamente, os países recém-
-independentes. Hungria e Polônia 
denunciam a Iugoslávia na ONU 

por atos contrários aos tratados de 
paz da 2ª Guerra. Câmara cobra do 
Governo medidas sobre as desvalo-
rização das moedas pelo mundo. 

Anatel vai tirar do ar de 500 a 600 
sites de apostas nos próximos dias

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-MILHÕES PRECISAM 
DE CRECHE. No Brasil, 4,5 
milhões de crianças precisam 
de uma vaga em creche. Elas 
vivem em famílias em situação 
de pobreza ou monoparentais. 
Por Mariana Tokarnia. Em todo 
o país, 4,5 milhões de crianças 
de 0 a 3 anos estão em grupos 
considerados mais vulneráveis 
e deveriam ter o direito à cre-
che priorizado. Essas crianças 
representam 45,9% do total de 
9,9 milhões de crianças brasi-
leiras na faixa etária. Elas vivem 
em famílias em situação de po-
breza, monoparentais, em que o 
cuidador principal trabalha ou 
mesmo poderia trabalhar caso 
houvesse uma vaga na creche ou 
em famílias com crianças com 
defi ciência. Os dados são do 
chamado Índice de Necessidade 
de Creche Estados e Capitais 
(INC), uma ferramenta criada 
pela Fundação Maria Cecilia 
Souto Vidigal, em parceria com 
a Quantis, para apoiar o plane-
jamento de políticas de acesso 
a creches. O estudo na íntegra 
está disponível na internet.  (...) 
(Agência Brasil)

2-APOSTA DE RISCO - Bets: 
Anatel vai tirar do ar de 500 a 
600 sites de apostas nos próxi-
mos dias, diz Fernando Haddad. 
Segundo o ministro da Fazenda, 
pessoas com dinheiro depositado 
em sites que serão banidos de-
vem pedir a restituição dos valo-
res, que podem ser perdidos após 
o bloqueio. Por Daniel Tozzi 
Mendes (Broadcast) e Eduardo 
Laguna (Broadcast). O ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, 
disse segunda-feira, 30, que entre 
500 e 600 sites de apostas espor-

tivas serão banidos do País nos 
próximos dias, por não estarem 
devidamente regulamentados. 
“A Anatel vai bloquear do espaço 
brasileiro o acesso a esses sites”, 
disse o ministro, durante entre-
vista à rádio CBN. “Não é a ad-
ministração da Fazenda (que faz 
esse bloqueio), mas nós estamos 
ofi ciando a Anatel”, complemen-
tou Haddad. Segundo ele, a si-
tuação é semelhante ao bloqueio 
do X no País, feito pela Anatel 
após ordem da Justiça. Durante 
a entrevista, Haddad ainda acon-
selhou que pessoas que tenham 
dinheiro depositados nesses sites 
deveriam pedir restituição desses 
valores, que podem ser perdidos 
após o banimento. (...) (O Estado 
de S. Paulo)
 

3-PÉ-DE-MEIA. MEC prepa-
ra Pé-de-Meia para alunos uni-
versitários, afi rma ministro da 
Educação. Camilo Santana diz 
que programa será nos mesmos 
moldes da iniciativa já lançada 
para o ensino médio. ‘Começa-
mos a construir um Pé-de-Meia 
para o universitário’, diz minis-
tro da Educação. Por Jeniff er 
Gularte. O ministro da Educa-
ção, Camilo Santana, pretende 
lançar em 2025 o Pé-de-Meia 
universitário para dar apoio 
fi nanceiro aos estudantes do 
ensino superior de baixa renda. 
O programa será nos mesmos 
moldes da iniciativa já lançada 
para o ensino médio. Santana 
também defende o uso de ce-
lular nas escolas só para fi ns 
pedagógicos. A proposta de 
restrição ao aparelho está em 
discussão no ministério e tem 
apoio do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva. (...) (O Globo)

4-TONELADA DE CO-
CAÍNA EMBAIXO DA 
CAMA. Uma tonelada de co-
caína embaixo da cama: inves-
tigação da BBC encontra inglês 
suspeito de caso que levou bra-
sileiros inocentes à prisão. Por 
Colin Freeman e Cristine Kist. 
Para Daniel Guerra, velejador 
brasileiro que aspirava a viajar 
pelo mundo, aquele anúncio 
de emprego era um sonho que 
estava a ponto de se tornar rea-
lidade. O anúncio dizia que o 
proprietário de um iate britâ-
nico procurava ajudantes de 
convés para levar seu barco do 
Brasil para a Europa - uma das 
grandes viagens oceânicas do 
mundo. “[Parecia] uma pessoa 
acima de qualquer suspeita. 
Tranquilo, educadíssimo”, lem-
bra João, pai de Rodrigo. Mas, 
no fi m das contas, os pais de 
Rodrigo não foram os únicos 
que quiseram verifi car se tudo 
estava nos conformes a bordo 
do veleiro Rich Harvest. No 
último porto antes de partir 
do Brasil, a polícia em Natal 
passou cerca de seis horas pro-
curando drogas no iate, com a 
ajuda de um cão farejador. No 
entanto, eles não encontraram 
nada. Naquele momento, os 
velejadores brasileiros pensa-
ram que se tratava apenas de 
uma verifi cação de rotina. Eles 
já tinham ouvido falar de cocaí-
na plantada em barcos e agora, 
pelo menos, imaginavam que 
estava tudo limpo. “Foi minha 
primeira viagem internacional 
[marítima]. Eu imaginei: quan-
do a gente viaja no aeroporto, 
a gente também passa por uma 
inspeção, até mesmo alguns 
cães farejadores trabalham no 

aeroporto também”, conta Ro-
drigo. “Pra mim, era como uma 
busca de rotina.” Daniel não se 
preocupou quando outros po-
liciais chegaram para revistar a 
embarcação. “Eles não encon-
traram nada no Brasil”, pensou 
consigo mesmo, “também não 
vão encontrar nada em Cabo 
Verde.” Mas os policiais cabo-
-verdianos foram mais meti-
culosos do que os seus colegas 
brasileiros, usando equipamen-
tos especiais para cortar e expor 
o interior do barco. Escondida 
debaixo de fundos falsos, eles 
encontraram cerca de 1,2 tone-
lada de cocaína - com valor es-
timado em £100 milhões (mais 
de R$ 600 milhões) pelo preço 
de mercado praticado nas ruas 
da Europa. Foi uma das maiores 
operações de apreensão de dro-
ga de Cabo Verde.  (...) (BBC 
News Brasil)

5-INSS ECONOMIZA 
R$ 2,6 BILHÕES em gas-
tos e conta com planos ‘B e 
C’ para atingir meta de R$ 
6,8 bilhões em 2024. Proje-
ção de economia com revi-
são de gastos da Previdência 
em 2025 foi reduzida pela 
equipe econômica de R$ 
9,05 bilhões para R$ 6,8 bi-
lhões. Por Giordanna Neves 
(Broadcast) e Amanda Pupo 
(Broadcast). (...) (O Estado 
de S. Paulo)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

O desconforto de Ricardo 
Nunes (MDB) diante da insis-
tência para que explique boletim 
de ocorrência feito por sua mu-
lher em 2011 comprova algo até 
cínico: para um político, o pior 
escândalo é aquele facilmente 
compreensível pela população.

O prefeito de São Paulo é 
suspeito em casos sobre supostos 
desvios de verbas para creches e 
em irregularidades em contra-
tos emergenciais. Mas ele sabe, 
como fi cou evidente no debate 
de ontem, que o grande proble-
ma é o fato de ter sido acusado 
de violência doméstica por Regi-
na Carnovale Nunes, com quem 
é casado.

É improvável que pessoas 
comuns lembrem de detalhes 
da maioria dos escândalos que 
estouraram nos últimos anos. 
Contratos superfaturados, con-
tas em paraísos fi scais, remessas 
irregulares de dinheiro, parla-
mentares que irrigaram a Code-
vasf e tantas prefeituras — com 
o tempo, tudo acaba entrando 
num bololô meio amorfo.

Nem sempre é simples com-

preender histórias de dinheiro 
que sai de um lugar e faz várias 
escalas antes de chegar ao desti-
no fi nal. E tome de notas fi scais 
frias, de empresas e de funcioná-
rios fantasmas, de compras fei-
tas por valores acima do padrão. 
Os próprios criminosos fazem 
questão de apagar pistas, de 
confundir eventuais caminhos 
de investigação.

Mas todo mundo sabe o 
que é violência doméstica. O 
deputado federal Pedro Paulo 
(PSD-RJ) difi cilmente vai se li-
vrar do fantasma da acusação de 
que agrediu a então mulher. A 
pedido da Procuradoria-Geral 
da República, a investigação foi 
arquivada pelo  Supremo Tribu-
nal Federal, mas prejudicou a vo-
tação do parlamentar na eleição 
para prefeito do Rio, em 2016 
(ele sequer chegou ao segundo 
turno) e até hoje é lembrada por 
adversários. 

Em 2015, o mesmo STF 
também arquivou o caso em que 
o hoje presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL), era acusa-
do de agredir a então mulher.  A 

decisão, porém, não tem o poder 
de impedir que o caso volte a ser 
falado — Lira com frequência 
recorre à Justiça para tentar proi-
bir a veiculação de reportagens 
sobre o tema.

É provável que mesmo entre 
petistas poucos saibam detalhar 
as suspeitas sobre a participação 
de Jair Bolsonaro na articulação 
de um golpe de Estado. Mas 
todo mundo sabe que o ex-pre-
sidente está enrolado na história 
das jóias. 

Até o fi m dos dias, o senador 
Chico Rodrigues (PSB-RR) vai 
ser lembrado como aquele que 
foi fl agrado com dinheiro na 
cueca. O STF decidiu que era 
indevida a condenação de Lula 
no caso do   tríplex no Guarujá, 
mas o apartamento jamais será 
esquecido por quem não engole 
o presidente. É difícil alguém se 
livrar de suspeitas que remetem a 
objetos concretos, palpáveis.

Qualquer político pode con-
testar acusações de corrupção, 
alegar que as provas são inconsis-
tentes ou requentadas (os caras 
adoram dizer isso), que não há 

nada de concreto nas suspeitas. 
Pode citar o inciso A do pará-
grafo B da lei C, reiterar que não 
tem nada a ver com a história. 

Mas há acusações que, mes-
mo que eventualmente injustas, 
fi cam grudadas no currículo de 
qualquer pessoa — e a agressão 
doméstica, física ou verbal, é 
uma delas. A reação de Nunes 
aos repetidos questionamentos/
provocações do adversário Pablo 
Marçal no debate da Folha e do 
UOL evidencia sua difi culdade 
ao tratar do assunto. Guilherme 
Boulos (Psol) notou seu cons-
trangimento e enfatizou o tema.

Nunes limita-se a repetir que 
jamais encostou um dedo na 
mulher — o BO fala em ofen-
sas, em palavrões —, mas sua 
difi culdade em tratar do assunto 
gera a suspeita de que nem mes-
mo ele consegue conviver com a 
lembrança do fato, independen-
temente do que tenha ocorrido. 
Uma incapacidade que fi ca clara 
quando ele não apresenta uma 
resposta para o episódio, deixa 
o assunto no ar. Isso indica que 
nem ele digeriu o que ocorreu.

Fernando Molica

O pior dos escândalos A importante missão 
de escolher certo

Um cessar-fogo desejado 
no Oriente Médio

EDITORIAL

Estamos a poucos dias de 
mais uma eleição municipal, de 
mais uma decisão primordial 
para o futuro da sua cidade e, de 
modo geral, de todo o país, já 
que tudo começa pelo municí-
pio. É o momento de toda a po-
pulação escolher seus futuros 
governantes, sejam os mesmos 
reeleitos ou novos a integrarem 
cadeiras nas prefeituras e câma-
ras municipais.

Diferente das eleições pre-
sidenciais, as municipais, que 
acontecem no próximo domin-
go, 6 de outubro, têm impacto 
direto no cotidiano dos mora-
dores, pois os prefeitos e verea-
dores eleitos são responsáveis 
por decisões sobre serviços es-
senciais como saúde, educação, 
segurança pública, transporte e 
saneamento básico. A escolha 
cuidadosa dos candidatos é, 
portanto, de extrema impor-
tância para garantir que as ne-
cessidades locais sejam atendi-
das de forma efi caz e justa.

É o momento de refl etir 
como foram esses últimos qua-
tro anos, se você deve dar mais 
uma oportunidade para aquele 
vereador e prefeito que votou. 
Não só por aproximadade, mas 
sim pensar se de fato aquilo 
tudo prometido e apresentado, 
como plano de governo, foi rea-
lizado ou parte dele cumprido. 

Diante disso, é essencial que 

o eleitor compreenda que sua 
participação nas eleições muni-
cipais vai além do ato de votar. 
O processo de escolha dos can-
didatos deve ser embasado em 
uma análise criteriosa. Assim, 
o voto deixa de ser apenas uma 
obrigação e passa a ser um exer-
cício de cidadania.

Como falamos no início do 
texto, o impacto das políticas 
municipais vai muito além das 
fronteiras de uma cidade. Prefei-
tos e vereadores bem-sucedidos 
podem implementar políticas 
inovadoras que sirvam de exem-
plo para outras localidades, pro-
movendo o desenvolvimento 
regional e até mesmo nacional. 

Estamos em pleno ano de 
2024, chega de termos uma boa 
parte da população, seja de qual 
cidade for, escolhendo seus 
candidatos a dedo ao pegar os 
santinhos nas calçadas antes de 
entrarem nos locais de votação. 
As eleições municipais são o 
momento em que a população 
exerce seu poder de escolha e 
pode decidir os rumos da cida-
de nos próximos quatro anos. 
Que todos façam suas escolhas 
com responsabilidade e cons-
ciência, já que, após concluir 
os números nas urnas, não tem 
mais o que fazer. Somente tor-
cer para que de fato os eleitos 
assumam o compromisso para 
tamanha e importante função.

A notícia de um possível ces-
sar-fogo de Israel no Oriente Mé-
dio pode ser lida como um alívio 
para o povo do Oriente Médio. 
Porém, nem sempre o que se 
mede em palavras vira realidade 
nesta região, considerada, hoje, o 
barril de pólvora do mundo, por 
estar sempre pronta para entrar 
em ebulição e explodir. 

A grande questão está, 
como já mencionamos por 
aqui, nos bastidores, ou me-
lhor, na raiz histórica e cultural 
da população que vive por lá. 
Obviamente que a diplomacia 
é a melhor forma e a melhor 
escolha para se respaldar de um 
confl ito e conseguir o mínimo 
de ssosego para os civis. Só que, 
neste caso, há, ainda, a falta de 
apoio da própria sociedade, já 
que pessoas consideram a guer-
ra benéfi ca, diante do emprego 
do extremismo. 

Resolver o confi to entre 
árabes e judeus é fazer a divisão 
correta de Jerusalém, a cidade 
sagrada. Fora isso, é pratica-
mente chover no molhado, 
enxugar gelo ou outros ditos 
populares na mesma linha. Não 
adianta pedir um cessar-fogo 
hoje e daqui a cinco dias vol-
tar a ter bombardeios. Precisa, 
sim da intervenção da ONU na 
questão e resolver aquilo que 
não fez no século XX, quando 
foi criado o Estado de Israel e 
não foi o Estado da Palestina. 

Todavia, diante da falta de 
diplomacia e do mundo atual, 
onde o pensamento é voltado 
mais nos próprios conceitos do 

que na questão global, difi cil-
mente isso terpa um denomi-
dor comum. 

Guerras acontecerão quase 
que sempre e serão amansadas, 
para depois voltarem à ativa. 
E assim será pode décadas, até 
que algum secretário-geral da 
ONU bata o pé e faça jus ao 
tratado de 1949, para garantir a 
paz mundial. 

A situação no Oriente Mé-
dio é além do confl ito político, 
é situação é histórica, social, 
cultural e religosa. Por isso, uma 
organização considerada neutra, 
como a ONU, seria a melhor 
para resolver isso. Contudo, se 
nem o próprio órgão não fez isso 
no momento oportuno, hoje 
será mais complicado. Mesmo 
assim, o diálogo será fundamen-
tal para conseguir entreveios na 
atual situação. 

É salutar haver na mesa os 
grandes interessados na região, 
mas não pode ter infl uência ex-
terna na questão. Estados Uni-
dos e Rússia, principalmente, 
devem deixar de lado os resquí-
cios da Guerra Fria e pegarem 
para si a resolução do confl ito, 
com seus respectivos parceiros 
globais. Se hoje tudo em voga 
parte do princípio das aldeias 
globais e das conexões mais rá-
pidas entre países, que isso sirva 
de trampolim para ir além da 
conversa e do diálogo entre os 
principais nomes envolvidos e 
as ideias resolverem os proble-
mas que mais estão em nós no 
Oriente Médio: os históricos, 
religiosos e culturais.  
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  CORRIDA POR VOTOS 
NO QUINTO DO MP - A 
nova lei aprovada pela Alerj 
e sancionada pelo governa-
dor Cláudio Castro, que cria 
as novas vagas para Tribunal 
de Justiça do Rio, já se aplica 
na votação do próximo dia 14, 
quando será escolhida a lis-
ta tríplice dos candidatos do 
Ministério Público (MP) para 
preenchimento da vaga do 
quinto constitucional destina-
da ao MP.  

  A mudança ocorre no quó-
rum necessário já que o Art. 
120 do Regimento Interno do 
TJRJ diz “O quórum para o 
início da sessão para eleição 
dos membros da Administra-
ção Superior ou para qualquer 
outro cargo, escolha de mem-
bros para o Tribunal Regional 
Eleitoral e formação das listas 
para o Quinto Constitucional, 
será o correspondente a dois 
terços dos cargos existentes de 
Desembargadores.

  Só que o artigo 176, § 4º, do 
Regimento Interno do TJRJ 
diz: “Cada Desembargador vo-
tará em três nomes. A lista trí-
plice será formada pelos candi-
datos que obtiverem a maioria 
qualifi cada, isto é, metade mais 
um, considerado o total de car-
gos de Desembargador, vagos 
ou não”. A questão é vago ou 
não. Ofi cialmente agora são 
210 desembargadores e com 21 
vagas não ocupadas. A maioria 
simples passou a ser 106, con-
tra 90 do cenário antes da apro-
vação da lei.

 Os integrantes da lista sêxtupla 
do MP passam a semana fazendo 
conta. Terão de garimpar 10 votos 
a mais para fi car na lista tríplice.

  JURISPRUDÊNCIA PERI-
GOSA - O Órgão Especial do 
Ministério Público do Rio está 
na berlinda, se considerar que 
não houve intempestividade da 
perda de prazo na inscrição do 
presidente da associação para se 
concorrer ao Cargo de Procura-
dor Geral de Justiça do Estado. 
Como a advocacia e a própria so-
ciedade vão compreender que o 
órgão maior dos guardiões da lei 
fl exibilizaram a questão do pra-
zo e derrubaram uma intempes-
tividade documentada? Vai ser 
o caos e desmoralização para o 
próprio MP.    

  FACTOIDE RUBRO NE-
GRO - O estádio do Flamengo, 
no Gasômetro,será o maior fac-
toide eleitoral desta eleição. 9 de 
cada 10 empresários do Rio apos-
tam que a ideia não sairá do pa-
pel. Com o Flamengo em baixa, é 
que o projeto não decola mesmo.

  REELEIÇÃO DO CFM - 
Nesta terça (1º), será realiza-
da a eleição da nova diretoria 
do Conselho Federal de Me-
dicina. O pleito é presencial e 
a pule de dez é a reeleição do 
atual presidente Hiran Gallo, 
médico de Rondônia, bolso-
narista de carteirinha que está 
sendo cortejado pelo atual go-
verno. O ministro Alexandre 
Padilha acompanha de lupa a 
eleição. A posse festiva à noi-
te no CFM.

  FURLANI E PEDRO RIZ-
ZO - O candidato à Prefeitura 
de Barra Mansa, Luiz Furlani, 
do PL,  que recebeu o lutador 
de MMA, Pedro Rizzo, conhe-
cido como ‘The Rock’, nesta 
segunda-feira, dia 30. O atle-
ta de alto desempenho, que já 
lutou no UFC e no Affliction, 

aceitou o convite para ser o pa-
drinho do projeto do governo 
de Furlani, caso ele seja eleito. 
O candidato promete  transfor-
mar Barra Mansa na Cidade do 
Esporte e construir Escola Vo-
cacionada em Artes Marciais . 
O encontro contou com a pre-
sença do prefeito Rodrigo Dra-
ble,  amigo  de Rizzo, e de luta-
dores de diversas modalidades 
da cidade.

  FALTOU COMBINAR 
- O prefeito de Queimados e 
candidato à reeleição, Glauco 
Kaizer (União Brasil) parece 
não estar sabendo fazer conta, 
ou ao menos precisar quantas 
escolas municipais foram efe-
tivamente entregues em sua 
administração. A fala do pre-
feito em um vídeo de campa-
nha, não condiz com os cards 
que estão sendo divulgados 
e os materiais físicos distri-
buídos, a exemplo de uma re-
vista que informa o núme-
ro de 31 unidades reformadas 
pelo governo. Já uma publica-
ção nas redes sociais divulgou 
que 29 escolas teriam sido re-
formadas. E no vídeo que ain-
da consta nas redes de Kaizer, 
ele declara que foram 26 novas 
unidades entregues. Está fal-
tando combinar com a coorde-
nação da campanha o alinha-
mento do discurso. Mas, antes 
de tudo, está faltando uma 
dose considerável de transpa-
rência com os eleitores quei-
madenses. Inclusive, diversos 
moradores da cidade afi rmam 
categoricamente que nenhu-
ma unidade foi entregue pelo 
gestor durante quatro anos, e 
que Kaizer superestima os nú-
meros de uma forma obcecada 
pela reeleição.

PINGA-FOGO

A embaixadora da República Dominicana, Patrícia Villegas (3), visitou, junto com o vice-
ministro do Turismo, Roberto Enríquez (4), e a delegação, o estande do Correio da Manhã

Feira da ABAV voltará a crescer 
com a edição 2025 no Rio

A realização, em outubro de 2025, da 
ABAV Expo 52 será no Rio de Janeiro e já 
sinaliza que será um sucesso pela procura pe-
los expositores dos estandes no Riocentro. O 
apoio da Fecomércio-RJ para a realização da 
maior feira de turismo da América Latina no 
Rio se materializou com o estande da federa-
ção que divulgava a edição 2025.

Na sexta-feira (27), houve disputa pelos 
melhores espaços, como registra a foto abaixo, 
diante do mapa do Centro de Convenções. A 
amplitude dos pavilhões do Riocentro corri-

ge uma das falhas da edição 2024, no Centro 
de Internacional de Convenções do Brasil, 
em Brasília, que dividiu a feira em dois pisos, 
em diferentes alas, formando um verdadeiro 
labirinto para os expositores. A edição 2025 
ocorrerá em um ano sem disputas eleitorais e 
permitirá a presença de autoridades de todos 
os níveis.

O Rio tem tudo para ser a sede fi xa da 
ABAV Expo e o apoio da Fecomércio-RJ, atra-
vés do empenho pessoal de Antônio Florêncio 
Queiroz, é fundamental para este êxito.

Luiz Straus, ex-presidente 
da ABAV-RJ e diretor da 
Nacional, elogia a entrevista 
de Magnavita que relembrou o 
impacto do 11 de setembro na 
edição da feira de 2001

Francisco Guarisa, diretor do Hotel 
Nacional Rio, visitou o estande do Correio 
da Manhã na feira da ABAV em Brasília e 
revelou que o 5 estrelas de São Conrado 
terá uma parceira com a ABAV Nacional 
para o congresso de 2025 no Rio

Jerusa Hara, diretora executiva da ABAV, 
entusiasmada com a grande procura de 
expositores para a edição no Rio. Na foto, 
ela foi recebida por Cláudio Magnavita 
no estande do Correio da Manhã

A delegação do Espírito Santo na ABAV visitou o estande do Correio da Manhã e 

confi rmou que estarão com uma grande ação na feira de 2025, no Riocentro

Expositores disputaram os 
melhores lugares para a edição 
da feira no Rio, no estande da 
Fecomércio-RJ na ABAV Expo 
em Brasília

Fotos CM
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Venda de apoio pode 
tornar Marçal inelegível
Segundo especialista, prática representa “abuso de poder”

Por Karoline cavalcante

O candidato à Prefeitura 
de São Paulo, Pablo Marçal 
(PRTB), não para de criar po-
lêmica. Ele publicou um vídeo 
em seu Instagram no último 
sábado (28) em que oferece 
apoio a candidatos a vereador 
mediante um pagamento via 
Pix de R$ 5 mil para a sua cam-
panha. 

Para isso, foi disponibili-
zado um formulário para ca-
dastro; após a confirmação da 
“doação”. Feito o pagamento, 
um vídeo de Marçal seria envia-
do para impulsionar a campa-
nha dos políticos participantes.

“Quero te fazer uma per-
gunta: você conhece alguém 
que quer ser vereador e é candi-
dato, que não seja de esquerda? 
(...) Se essa pessoa é do bem e 
quer um vídeo meu para ajudar 
a impulsionar a campanha dela 
(...) vai fazer um Pix de R$ 5 mil 
para minha campanha, como 
doação”, iniciou Marçal. 

No domingo (29), a cam-
panha do candidato adversário, 
o deputado federal Guilherme 
Boulos (PSOL), entrou com 
uma ação no Tribunal Re-
gional Eleitoral de São Paulo 
(TRE-SP) contra o influencia-
dor, alegando “abuso do poder 
econômico, uso indevido dos 
meios de comunicação social e 
arrecadação ilícita de recursos”. 

Na mesma linha, o PSB, 
partido da também candidata e 
deputada federal Tabata Ama-
ral, protocolou uma outra ação, 
acusando Marçal de transfor-
mar as eleições em um “grande 
balcão de negócios”. 

Inelegibilidade
Segundo análise do advoga-

do, ex-juiz e um dos idealizado-
res da Lei da Ficha Limpa, Má-
rlon Reis, a prática configura 
“abuso de poder econômico e 
político” e pode resultar na ine-
legibilidade de Pablo Marçal e 
dos candidatos envolvidos com 
o pagamento divulgado.

“A exigência de retribuição 
financeira em troca de apoio 
político configura abuso de po-
der econômico e político, além 
de reduzir o debate eleitoral a 
condutas mercenárias, o que 
constitui uma grave distorção 
do processo democrático”, ex-
plicou Márlon Reis. 

“Embora essa prática não 
seja tipificada como crime, ela 
compromete a autenticidade 
do voto e a livre escolha dos 

eleitores, afrontando os prin-
cípios fundamentais das elei-
ções”, explicou.

“Como tal, deve ser rigoro-
samente reprimida pela Justiça 
Eleitoral”, declarou o ex-juiz.

Real Time Big Data
Em pesquisa divulgada pelo 

Real Time Big Data nesta se-
gunda-feira (30), os resultados 
apresentaram um empate técni-
co na liderança entre os candi-
datos Ricardo Nunes (MDB), 
Guilherme Boulos (PSOL) e 
Pablo Marçal (PRTB). O le-
vantamento, encomendado 
pela Record, apresenta uma 
margem de erro de três pontos 
percentuais, para mais ou para 
menos.

Na pesquisa estimulada, 
Nunes obteve 26% das inten-

ções de voto, uma queda de 1% 
em relação ao levantamento 
anterior, divulgado no dia 23 
de setembro, quando ele havia 
recebido 27%. Boulos subiu 
para 25% (antes eram 24%), e 
Marçal cresceu para 23% (antes 
eram 21%).

Em seguida, aparece Taba-
ta Amaral (PSB) com 10% das 
intenções de voto (antes eram 
9%). José Luiz Datena (PSDB) 
se manteve em 5%, enquanto 
Marina Helena (Novo) perma-
neceu com 2%. Altino Praze-
res (PSTU), Bebeto Haddad 
(DC), João Pimenta (PCO) e 
Ricardo Senese (UP) recebe-
ram 1%. 

Os dados foram registrados 
no Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE) sob o número SP-
05171/2024.

Divulgação

Marçal ofereceu apoio político em troca de Pix de R$ 5 mil

Lula defende 
novos acordos 
comerciais 
com o México

O presidente Lula afirmou, 
nesta segunda-feira (30), que os 
acordos comerciais entre Brasil 
e México precisam ser revistos 
e novos devem ser estabelecidos 
para explorar todo o potencial 
de comércio e investimentos 
entre os dois países. Lula par-
ticipou de um fórum com mais 
de 400 empresários mexicanos 
e brasileiros, na Cidade do Mé-
xico, capital mexicana. O presi-
dente está no país para a posse 
da nova presidente, Claudia 
Sheinbaum, que ocorre nesta 
terça-feira (1º).

“O potencial da economia 
mexicana é extraordinário, o 
potencial da economia brasilei-
ra é extraordinário, eu acho que 
nós ainda não conseguimos uti-
lizar 70% do potencial que nós 
temos. E por isso é que nós pre-
cisamos fazer novos acordos, 
discutir a fundo sem medo de 
discutir, tendo sempre em con-
ta que uma boa política de rela-
ção comercial é uma via de duas 
mãos: eu quero vender, mas eu 
quero comprar. É preciso que 
haja um balanço equilibrado 
nessa relação política comer-
cial”, disse.

Conforme informações da 
Agência Brasil, durante seu dis-
curso, Lula falou sobre a parce-
ria com o Congresso Nacional 
na aprovação de projetos impor-
tantes, como o arcabouço fiscal e 
a reforma tributária, e defendeu 
as pautas de seu governo que, se-
gundo ele, visam garantir previ-
sibilidade e estabilidade no país.

“E por que nós resolvemos 
fazer tudo isso? Para que a 
gente pudesse oferecer garan-
tias não apenas aos empresá-
rios brasileiros, mas oferecer 
também garantias aos empre-
sários estrangeiros”, disse. “O 
máximo que um presidente da 
República pode fazer é abrir o 
portão, mas quem sabe conver-
sar sobre o negócio são vocês”, 
completou.

Ainda segundo a Agência 
Brasil, a delegação brasileira 
tem mais de 150 empresários 
de diferentes setores, como ali-
mentos, bebidas, maquinário, 
turismo, medicamentos, setor 
têxtil, fertilizantes e também 
de comunicações e energia. O 
fórum promoveu painéis sobre 
investimentos, segurança ali-
mentar e exploração de alimen-
tos, cadeias produtivas e nova 
indústria.

Acordos
O governo brasileiro está 

empenhado em aprofundar o 
acordo de complementação 
econômica entre Brasil e Mé-
xico, o ACE 53. O Brasil quer 
ampliar o número de linhas 
que podem entrar com bene-
fícios de comércio ou tarifas 
mais baixas, pois o acordo bi-
lateral só abrange 13% das li-
nhas tarifárias.

O ACE 53 estabelece a eli-
minação ou redução de tarifas 
de importação para um univer-
so de aproximadamente 800 
posições tarifárias, por meio 

da concessão de margens de 
preferências recíprocas entre 
Brasil e México. O instrumen-
to prevê ainda que, no caso do 
Brasil, as importações de pro-
dutos constantes no acordo 
não estarão sujeitas à aplicação 
do Adicional ao Frete para a 
Renovação da Marinha Mer-
cante (AFRMM).

Também está na mesa a 
renegociação e modernização 
do ACE 55, acordo de livre 
comércio para o intercâm-
bio comercial de automóveis; 
veículos comerciais leves, 
chassis com motor e cabina 
e carroçarias para estes veí-
culos, caminhões e chassis 
com motor e cabina; tratores 
agrícolas, ceifeiras, máquinas 
agrícolas autopropulsadas 
e máquinas rodoviárias au-
topropulsadas; e autopeças 
para os produtos automoti-
vos listados.

Cenário atual
O México é o sexto par-

ceiro comercial do Brasil e o 
quinto principal destino das 
exportações brasileiras. Em 

2023, o comércio bilateral 
chegou a US$ 14,1 bilhões. 
Com quase 130 milhões de 
habitantes, o México tem a 
segunda maior economia da 
América Latina, atrás apenas 
do Brasil, e, em 2023, a eco-
nomia do país cresceu 3,2%, 
segundo ano consecutivo de 
crescimento acima dos 3%.

As relações comerciais en-
tre Brasil e México têm cres-
cido nos últimos anos. De 
2019 à 2023, as exportações 
brasileiras para o México cres-
ceram 74%, isso com a pan-
demia no meio, passando de 
US$ 4,8 bilhões para US$ 8,5 
bilhões.

Apesar do crescimento, as 
exportações do Brasil para o 
México representam apenas 
2,5% do total, similar ao Chi-
le, para onde o país exporta 
2,3% do total. Por outro lado, 
as importações brasileiras de 
produtos mexicanos repre-
sentam 2,3% do total das im-
portações. Em 2023, o Brasil 
importou do México US$ 5,5 
bilhões, crescimento de 4,9% 
em relação a 2022.

Ricardo Stuckert/PR

Presidente está no país para posse presidencial
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Bolsonaro deixa um vácuo 
que outros tentam ocupar

Guerra à direita transborda 
para as redes

VPN Agressões

PSB

Esquerda

Centro

Capitais

A razão desse comporta-
mento parece óbvia. Bol-
sonaro está inelegível, por 
decisão do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE). Até 
tenta reverter a situação, 
mas no momento está 
fora da disputa. Isso, natu-
ralmente, leva outros ato-
res a procurarem preen-
cher o vácuo deixado por 
ele. Denicoli observa que 
há também no X muitos 

ataques ao governador 
de São Paulo, Tarcísio de 
Freitas (PRTB), que pri-
meiro saiu na busca por 
esse vácuo. Também orbi-
tam por aí outros nomes 
da direita, como os gover-
nador de Goiás, Ronaldo 
Caiado (União Brasil), e 
de Minas Gerais, Romeu 
Zema (Novo). E mesmo 
Pablo Marçal, que não es-
conde a pretensão. 

Na semana passada, co-
mentamos por aqui so-
bre a divisão na direita, 
observada especialmente 
nas eleições para a prefei-
tura de São Paulo, a par-
tir das candidaturas do 
prefeito Ricardo Nunes 
(MDB) e de Pablo Marçal 
(PRTB). O ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) apoia 
Nunes, mas não é apon-
tado como o nome mais 
influente para explicar a 
melhora do prefeito na 

corrida eleitoral. Parte da 
direita que se conside-
rava bolsonarista optou 
por Marçal. Essa situação 
transbordou para as redes 
sociais. É o que mostra o 
cientista de dados Sergio 
Denicoli, CEO da AP Exa-
ta, em um artigo que foi 
publicado no domingo 
(29) no jornal O Estado de 
S.Paulo. Especialmente 
no X, oficialmente banido 
do país por Alexandre de 
Moraes.

A rede, obviamente, per-
deu grande parte da sua 
presença no Brasil, mas 
ainda é habitada quase 
que totalmente pela di-
reita que usa o VPN para 
acessar a plataforma. As-
sim, reduto conservador, 
tornou-se bom ambiente 
para acompanhar o seg-
mento.

Segundo Denicoli, o X vi-
rou espaço para agressões 
mútuas entre os direitis-
tas, que antes estavam 
unidos. Segundo ele, “não 
faltam ali xingamentos a 
Bolsonaro, o chamando 
de frouxo, covarde, refém 
do sistema” pelo apoio a 
nomes como Ricardo Nu-
nes em São Paulo.

A possibilidade mais con-
creta de vitória pela es-
querda é no Recife, mas 
com o PSB de João Cam-
pos. Com base no que di-
zem as pesquisas, muito 
dificilmente o atual pre-
feito não será reeleito no 
primeiro turno. No Psol, 
há Guilherme Boulos em 
São Paulo. 

O alento para a direita é 
o baixo desempenho da 
esquerda. Levantamento 
feito pelo jornal Folha de 
S. Paulo mostra vantagem 
dos candidatos apoiador 
por Bolsonaro sobre os 
apoiados pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva 
nos 103 maiores municí-
pios do país.

Mas Boulos também per-
deria no segundo turno. 
Com a direita dividida e 
a esquerda combalida, 
o pêndulo pende para o 
centro. MDB e PSD dis-
putam para ver qual dos 
dois elegerá o maior nú-
mero de prefeitos. É por 
eles que parece se definir 
o que virá em 2026. 

Como mostrou o Correio 
da Manhã na segunda-
-feira (30), o PT parece ter 
poucas chances de elei-
ção nas capitais. Há can-
didatos petistas bem po-
sicionados em Fortaleza, 
Teresina e Goiânia. Mas 
que perderiam as dispu-
tas em um eventual se-
gundo turno. 

Rovena Rosa/Agência Brasil

Fernando Frazão/Agência Brasil

Tarcísio é um dos nomes que tenta ocupar o espaço

Fora da disputa, Bolsonaro deixa um vácuo

POR RUDOLFO LAGO
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Segundo Haddad, 600 bets 
serão banidas do Brasil

Por Gabriela Gallo

Após o polêmico relatório 
do Banco Central (BC) refe-
rente à movimentação de apos-
tas online, conhecidas como 
apostas bets, o governo federal 
começa a anunciar as medidas 
para garantir a regulamentação 
das apostas online. 

Nesta segunda-feira (30) o 
ministro da Fazenda, Fernan-
do Haddad, anunciou que, nos 
próximos dias, entre 500 e 600 
sites de apostas online irregula-
res poderão ser banidos do Bra-
sil nos próximos dias. 

Os bloqueios serão realiza-
dos pela Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel). 
Com o bloqueio dessas plata-
formas, o ministro recomen-
dou que os apostadores resga-
tem o dinheiro imediatamente 
para evitarem perdas.

Em entrevista à rádio CBN, 
Haddad reforçou que o gover-
no federal está trabalhando 
para coibir o mau uso das apos-
tas, limitando as formas de pa-
gamento e regulamentando a 
publicidade das empresas de si-
tes de apostas. Nesta terça-feira 
(1º), o ministro da Fazenda se 
encontrará com representantes 
e entidades do setor de publici-
dade e propaganda para alinha-
ram os limites das bets. 

“Assim como tem regulação 
de fumo e de bebida alcoólica, 
temos que ter o mesmo zelo em 
relação aos jogos”, destacou.

O ministro da Fazenda 
ainda disse que a pasta acom-
panhará as apostas através do 
CPF. 

“Vamos acompanhar CPF 
por CPF a evolução da aposta 
e do prêmio para evitar duas 
coisas: quem aposta muito e 

ganha pouco está com depen-
dência psicológica do jogo e, 
quem aposta pouco e ganha 
muito, está geralmente lavando 
dinheiro”, disse Haddad. 

“Temos que coibir o proble-
ma, o agravamento de questões 
de saúde pública e a questão do 
crime organizado que usa a bet 
para lavar dinheiro”, comple-
tou.

Ainda a partir desta segun-
da-feira, a plataforma Google 
passa a exigir que sites de apos-
tas precisam ter registro no Mi-
nistério da Fazenda para anun-
ciar em suas plataformas. 

Relembre
O relatório do BC fez um 

comparativo entre as loterias da 
Caixa Econômica Federal com 
56 empresas de apostas online. 
Enquanto em agosto as loterias 
arrecadam R$ 1,9 bilhão, as 
empresas de apostas movimen-
tam R$ 20,8 bilhões. Do total 
movimentado por esse recorte 

das empresas, cada uma arreca-
da mais de R$ 235,7 milhões.

Vale destacar que os valores 
devem ser maiores, já que essas 
empresas também aceitam pa-
gamento por cartões de crédito 
e débito, e o relatório do Ban-
co Central rastreou somente 
transferências instantâneas 
(Pix).

Bolsa Família
Ainda nesta segunda-feira, 

o Ministério Público (MP), 
acompanhado do Tribunal de 
Contas da União (TCU), en-
caminharam uma procuração 
determinando que o benefício 
do programa social Bolsa Fa-
mília seja cortado para famílias 
que usarem do dinheiro para 
apostar em jogos de azar. O do-
cumento é assinado pelo sub-
procurador-geral do MP, Lucas 
Rocha Furtado.

A medida ganha destaque 
devido à forte presença de be-
neficiários do programa social 

em apostas. 
Segundo o relatório do Ban-

co Central da última semana, 
dos 24 milhões de brasileiros 
que apostaram em agosto deste 
ano, cinco milhões pertencem 
a famílias que recebem o Bolsa 
Família. 

Foram enviados, por trans-
ferências instantâneas (Pix) R$ 
3 bilhões vindos do programa – 
em uma média de R$ 100 por 
apostador.

Na última sexta-feira, foi 
criado um Grupo de Trabalho 
com o objetivo de apresentar 
uma proposta sobre uso de re-
cursos do cartão Bolsa Família 
com apostas online.

Uma das alternativas estu-
dadas é suspender a titularidade 
do beneficiário que seja flagra-
do usando os recursos do pro-
grama social para apostar. 

A ideia não é cortar o bene-
fício, mas redirecionar o recur-
so para outro membro da famí-
lia, após advertência formal. 

MP e TCU pedem que Bolsa Família seja cortado
Marcelo Camargo/Agência Brasil

Haddad quer tornar mais rígidas as regras para as bets

Da Redação

O prefeito do Rio de Ja-
neiro, Eduardo Paes (PSD), 
tem chance de ser reeleito ain-
da no primeiro turno. É o que 
indicam pesquisas AtlasIntel e 
Quaest divulgadas nesta segun-
da-feira (30). 

Segundo a Atlas, Paes tem 
49% das intenções de voto. O 
adversário mais próximo é o 
deputado federal Alexandre 
Ramagem (PL), com 32,1%. 
Como a margem de erro da 
pesquisa é de dois pontos per-
centuais para mais ou para me-
nos, dentro dessa margem Paes 
poderia chegar a 51% vencendo 
no primeiro turno.

No caso da Quaest, a possi-
bilidade de vitória no primei-
ro turno aparece mais nítida. 
Segundo esse levantamento, 
ele teria 53% das intenções de 
voto contra 20% de Alexandre 
Ramagem.

As pesquisas, no entanto, 
apontam uma diminuição da 
diferença. Na Atlas, os dois 
principais nomes na disputa 
pela capital fluminense tiveram 
oscilação positiva em compara-
ção com a rodada anterior da 
AtlasIntel divulgada na semana 
passada. Paes passou de 48,6% 
para 49%. E Ramagem foi de 
32% para 32,1%.

No caso da Quaest, houve 
de fato uma queda. Com rela-
ção à rodada anterior, Paes caiu 
de 57% para 53%. E Ramagem 
subiu de 18% para 20%.

Na AtlasIntel, em seguida 
vêm o deputado federal Tar-
císio Motta (Psol), com 8,1%; 

Carol Sponza (Novo), com 
3%; Cyro Garcia (PSTU), com 
1,4%; Marcelo Queiroz (PP), 
com 1,3%; Rodrigo Amorim 
(União Brasil), com 1,3%, e Ju-
liete Pantoja (UP), com 0,8%. 
Indecisos, são 2%. Brancos e 
nulos, 1,1%.

Na Quaest, Tarcísio Mot-
ta tem 6%; Marcelo Queiroz, 
2%; Carol Sponza, 1%. Mesmo 
percentual de Cyro Garcia e 
Rodrigo Amorim. Os demais 
candidatos não pontuam. Inde-
cisos são 5%. Brancos e nulos, 
1%.

Segundo turno
Caso haja segundo turno, 

Eduardo Paes tem vantagem 
sobre os eventuais adversários, 
segundo a pesquisa AtlasIntel. 
Contra Ramagem, ele teria 

57% das intenções de voto con-
tra 32%. 

Houve, porém, uma oscila-
ção que aproximou um pouco 
Ramagem de Paes: na rodada 
anterior, a diferença entre os 
dois era de 22 pontos percen-
tuais, reduziu para 21 pontos 
nesta rodada.

Num eventual segundo tur-
no contra Tarcísio Motta, Paes 
teria 52% e o deputado federal 
do Psol 22%. No caso, também 
houve uma aproximação, de 
39% pontos percentuais na ro-
dada anterior para 30 pontos.

A Quaest não fez simulação 
de segundo turno.

Problemas
O Instituto AtlasIntel 

perguntou ainda aos entre-
vistados qual é hoje o maior 

problema do Rio de Janeiro. 
E a criminalidade é apontada 
por larga diferença sobre as 
demais questões apontadas. 
Para 82% dos cariocas entre-
vistados, o crime é o maior 
problema da cidade.

Em segundo lugar, vem a 
saúde, apontada por 42,3%. 
A corrupção foi a escolha de 
34,1%. Educação foi apontada 
por 29,6%. População de rua 
por 23,2%. Transporte público 
por 15,9%. Engarrafamentos 
por 15,7%. Desordem urbana 
e barulho foram escolhidas por 
13,9%. Degradação do centro 
foi apontada como problema 
por 9,5%. E, finalmente, mora-
dia é o maior problema na ava-
liação de 9%.

Metodologias
A pesquisa foi registrada na 

Justiça Eleitoral sob o número 
RJ-00739/2024. Foram entre-
vistados 1.633 eleitores entre 
os dias 24 e 29 de setembro. A 
margem de erro é de dois pon-
tos percentuais, para mais ou 
para menos. O nível de con-
fiança é de 95%.

A pesquisa AtlasIntel é rea-
lizada via recrutamento digital 
aleatório, a partir da navegação 
dos eleitores na internet. 

Já a Quaest é uma pesqui-
sa presencial. Foram ouvidos 
1.140 eleitores entre 27 e 29 de 
setembro. A margem de erro é 
de três pontos percentuais para 
mais ou para menos. O nível 
de confiança é de 95%. A pes-
quisa foi registrada na Justiça 
Eleitoral sob o número RJ-
00566/2024.

Paes pode vencer no primeiro 
turno, dizem atlas e Quaest

Tânia Rêgo/Agência Brasil

Eduardo Paes tem maior vantagem na pesquisa Quaest

CORREIO BASTIDORES

Incisiva, Tabata também vira 
alvo de adversários

São Paulo: desempenho de 
Nunes preocupa campanha 

Carona Ataque

Efeito Bolsonaro

Perigo, perigo

Lucro

Voto útil

O debate marcou o fim 
de uma espécie de trégua 

em relação a Tabata Ama-

ral (PSB) — de olho em 

seu apoio num segundo 

turno, Boulos e Nunes evi-

tavam criticá-la. Mas am-

bos reagiram a acusações 

feitas por ela.

O prefeito questionou sua 

ausência em votações 

importantes, como na do 

projeto que aumenta pe-

nas para roubos e furtos.

Boulos criticou a socialista 

pelas críticas a mudanças 

de posição por parte dele. 

Ela também ressaltou 

que o psolista foi contra o 

arcabouço fiscal, o que in-

dicaria irresponsabilidade 

em relação ao orçamen-

to. Boulos então ressaltou 

que ambos deveriam ter 

o bolsonarismo como ini-

migo comum.

A má performance de 

Ricardo Nunes (MDB) 

no debate promovido 

ontem pela Folha de 

S.Paulo e UOL preocu-

pou aliados do prefeito 

paulistano, candidato à 

reeleição. 

Principal alvo dos ou-

tros três candidatos 

presentes, Nunes não 

conseguiu administrar 

seu tempo — cada um 

tinha direito a 20 minu-

tos ao longo do deba-

te — e ficou sem poder 

falar na parte final do 
confronto.

O prefeito demonstrou 

também não ter uma 

resposta preparada para 

uma pergunta óbvia, so-

bre o boletim de ocor-

rência sobre violência 

doméstica registrado, 

em 2011, por sua mulher. 

Pablo Marçal (PRTB) 

repetiu por dez vezes 

uma pergunta sobre o 

fato. Anunciou que vol-

tará ao tema na quinta, 

no debate da TV Globo.

Guilherme Boulos (Psol) 

pegou carona no questio-

namento feito por Marçal 

e também tocou no tema 

do BO. Em outros deba-

tes, ele havia feito refe-

rências ao assunto com o 

objetivo de tentar deses-

tabilizar Nunes, que não 

esconde o desconforto 

com o tema.

Há uma grande preocu-

pação nas campanhas de 

Nunes e de Boulos sobre o 

que Marçal fará em redes 

sociais a partir de quinta, 

quando acaba o horário 

de propaganda eleitoral 

no rádio na TV. Especialis-

ta em redes sociais, ele já 

avisou que partirá para o 

ataque em seu campo.

Manifestações de apoio 

da família Bolsonaro a 

Ramagem ficaram mais 
frequentes nos últimos 

dias. O crescimento do 

deputado do PL entre os 

eleitores evangélicos é 

outro motivo de preocu-

pação. O dilema de Paes 

é conseguir votos do Psol 

de maneira não agressiva. 

A diminuição, detectada 

pela pesquisa Quaest, de 

seis pontos da diferença 

entre Eduardo Paes (PSD) 

e Alexandre Ramagem 

(PL) já era esperada pela 

campanha do prefeito ca-

rioca. O fato, porém, ser-

viu para acender o sinal 

amarelo na última sema-

na de campanha. 

O PT avalia que vai ga-

nhar a disputa pela pre-

feitura de Teresina (PI) e 

comemora a recuperação 

de candidatos do partido 

em Fortaleza (CE) e Natal 

(RN). Depois do fiasco de 
2020, quando não con-

quistou o comando de 

nenhuma capital, qual-

quer vitória será lucro.

Apoiado pelo PT, Paes 

quer agora conseguir os 

votos da esquerda que 

garante os 6% de inten-

ções de voto no deputa-

do Tarcísio Motta (Psol). 

O argumento é simples: 

a necessidade de impedir 

que o candidato bolsona-

rista chegue ao segundo 

turno.

Marina Ramos/Câmara dos Deputados

 Reprodução/Youtube

Deputada foi criticada por Nunes e Boulos

Debate reuniu quatro dos candidatos 

à prefeitura paulistana

POR FERNANDO MOLICA
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BNDES disponibiliza R$ 100 
bilhões para investimentos

Operação ‘Fair Play’ apura 
desvios no setor de esporte

CORREIO ECONÔMICO

Autorização Indícios 

Conclusão 

R$ 42 bilhões

Renda 

Alavancagem

A partir dessa terça-feira 

(1º), o Banco Nacional de 

Desenvolvimento Eco-

nômico e Social (BNDES) 

passa disponibilizar o 

volume recorde de R$ 

100 bilhões em crédito, 

no âmbito do Programa 

Emergencial de Acesso a 

Crédito (FGI PEAC), para 

investimentos e geração 

de emprego e renda de 

microempreendedores 

individuais (MEIs) e micro, 

pequenas e médias em-

presas (MPMEs).

A expectativa do banco 

de fomento é de que mais 

de 200 mil operações se-

jam aprovadas nos próxi-

mos 18 meses, ao esclare-

cer que tais recursos não 

envolvem desembolsos da 

União e resultam da baixa 

inadimplência, como é co-

mum nos últimos anos.

Desarticular uma orga-

nização criminosa que 

teria desviado recursos 

da Lei de Incentivo ao Es-

porte (LIE). Este é o obje-

tivo central da Operação 

‘Fair Play’, deflagrada, 
nessa segunda-feira (30), 

em ação conjunta entre 

a Polícia Federal (PF) e 

a Controladoria-Geral da 

União (CGU).  

No total, a operação 

inclui 13 mandados de 

busca e apreensão, expe-

didos pela 1ª Vara Crimi-

nal da Justiça Federal em 

Belo Horizonte, a serem 

cumpridos em empresas 

e residências em Belo 

Horizonte e São Paulo. 

Foram bloqueados de R$ 

180 milhões em ativos fi-

nanceiros. 

A organização crimi-

nosa seria liderada por 

um ex-servidor exonerado 

do Ministério do Esporte, 

que teria desviado verbas 

da renúncia fiscal federal.

Por meio de comunicado, 

a PF informou que, “entre 

os anos de 2019 e 2023 as 

associações obtiveram 

autorização para captar 

recursos junto a empresas 

e pessoas físicas, em pro-

jetos incentivados com 

base na Lei de Incentivo 

ao Esporte, que somam 

mais R$190 milhões”.

A investigação dispõe 

de indícios de que asso-

ciações e empresas com 

sócios ou vínculos em 

comum teriam sido cria-

das com o propósito de 

desviar recursos, “burlan-

do o limite ao número de 

projetos que podem ser 

apresentados por uma 

mesma associação”.

Ao concluir o pagamen-

to da parcela de setem-

bro do novo Bolsa Famí-

lia, a Caixa Econômica 

Federal (CEF) contem-

plou beneficiários com 

Número de Inscrição So-

cial (NIS) de final 0.  As-

sim, o valor mínimo do 

benefício, de R$ 600, foi 

elevado para R$ 684,27. 

Segundo o presidente do 

BNDES, Aloizio Merca-

dante, “a boa gestão fi-

nanceira e de crédito dos 

ativos do FGI PEAC pelo 

BNDES garantiu, sem 

novos aportes do Tesou-

ro Nacional, um volume 

de R$ 42 bilhões em cré-

dito alavancado em 2023 

e R$ 21 bilhões. 

Segundo o Ministério do 

Desenvolvimento e Assis-

tência Social, neste mês, 

o programa de transfe-

rência de renda do gover-

no federal alcançou 20,71 

milhões de famílias, com 

gasto de R$ 14,14 bilhões, 

o que desconsidera, ainda 

o pagamento de três be-

nefícios adicionais. 

Quase metade dos 40 

agentes financeiros con-

tratantes das garantias 

do programa, em 2020, 

optou pela renúncia de 

cerca de R$ 9 bilhões 

em limite para cobertura 

de garantias, informou 

o banco, permitindo a 

alavancagem dos R$ 100 

bilhões.

Marcela Sampaio - Sebrae

Reprodução ADD

Volume expressivo objetiva incentivar investimentos

Total de recursos desviados ainda está em apuração

Focus: IPCA interrompe um 
ciclo de alta de dez semanas 
Boletim mantém em 4,37% a projeção de inflação para 2024 

Por marcello Sigwalt 

Talvez como reflexo da 
pressão objetiva exercida pelo 
avanço da Selic (taxa básica de 
juros), agora alçada a 10,75% 
ao ano, o boletim Focus – con-
sulta semanal do Banco Central 
(BC) às 100 maiores institui-
ções financeiras nacionais – 
manteve em 4,37% a projeção 
do IPCA (Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo) 
para este ano, interrompendo 
um ciclo incessante de dez altas 
seguidas do indicador. 

Para o ano que vem, a esti-
mativa de inflação, igualmente 
continuou nos 3,97% anteriores, 
mas caiu de 3,62% para 3,60%, 
em relação a 2026. Para 2027, a 
previsão estacionou nos mesmos 
3,50% das últimas 65 semanas.

No que toca ao custo do 
dinheiro, a ‘banca’ elevou, de 
11,50% ao ano para 11,75% 
ao ano, seu prognóstico para 
a Selic, enquanto elevou a 
taxa, de 10,50% ao ano para 
10,75% ao ano.   

Quanto ao desempenho da 
economia, o mercado finan-
ceiro manteve a expectativa 

anterior, de uma expansão de 
3% este ano (suspendendo uma 
escalada de seis semanas segui-
das de alta), mas subiu modera-
damente aquela para 2025, de 
1,90% para 1,92%. Estacioná-
ria nos mesmos 2% das últimas 
semanas, ficou a ‘aposta’ para 

2026, o mesmo valendo para 
os 2% de 2027, nas 62 semanas 
anteriores. 

Já para o resultado primá-
rio – que serve de referência de 
qualidade (ou não) das contas 
públicas – foi mantida, pela 
quarta semana seguida, a previ-

são de um déficit de 0,60% do 
PIB, ao passo que a estimativa 
para 2025 avançou, passando 
de -0,74% do PIB para -0,73% 
do PIB. 

Para o ano seguinte, a pro-
jeção recuou de -0,69% do PIB 
para -0,67% do PIB.

Divulgação Gazeta do Rio Preto

Avanço da Selic pode explicar corte do ciclo de altas do IPCA para este ano

O estoque da Dívida Públi-
ca Federal (DPF) caiu 1,46% 
em agosto e fechou o mês em 
R$ 7,035 trilhões. Os dados fo-
ram divulgados nesta segunda-
-feira, 30, pelo Tesouro Nacio-
nal. Em julho, o estoque estava 
em R$ 7,140 trilhões.

A correção de juros no esto-
que da DPF foi de R$ 59,27 bi-
lhões no mês passado, enquan-
to houve um resgate líquido de 
R$ 163,44 bilhões.

A DPF inclui a dívida inter-
na e externa. A Dívida Públi-
ca Mobiliária Federal interna 
(DPMFi) teve queda de 1,55% 
em agosto e fechou o mês em 
R$ 6,716 trilhões. Já a Dívida 
Pública Federal externa (DPFe) 
foi 0,48% maior no mês, so-
mando R$ 319,17 bilhões ao 
fim de agosto.

Com a elevação da taxa 
básica de juros, atualmente 
em 10,75% ao ano, a parcela 
de títulos da Dívida Públi-
ca Federal (DPF) atrelados 

à Selic subiu em agosto, para 
46,85%. Em julho, estava em 
44,95%. Os papéis prefixa-
dos também subiram, indo de 
21,33% para 22,20%.

Os títulos remunerados 
pela inflação recuaram para 
26,43% do estoque da DPF em 
agosto, ante 29,28% em julho. 

Os papéis cambiais oscilaram a 
participação na DPF de 4,44% 
para 4,52% no mês passado.

Tesouro Nacional anunciou 
em setembro uma alteração no 
Plano Anual de Financiamento 
(PAF) de 2024 para acomodar 
a maior participação de títulos 
atrelados à Selic na composição 

da DPF. Esperava-se que, nes-
te ano, esses papéis atingissem 
participação de 40% a 44%, 
mas agora ficarão entre 43% e 
47% até o fim de 2024.

O órgão reduziu ainda os 
intervalos de participação dos 
títulos prefixados e das Notas 
do Tesouro Nacional – Série B 
(NTN-B), que são títulos com 
rentabilidade atrelada à infla-
ção. O novo limite determina-
do para os prefixados (LTN e 
NTN-F) será de 22% a 26%, 
ante a variação entre 24% e 28% 
prevista no plano inicial. Já os 
títulos corrigidos pelo índice 
de preços terão participação 
entre 25% e 29% do estoque. 
Na projeção inicial, esses papéis 
vão variar entre 27% a 31% até 
o fim do ano.

Para os títulos atrelados ao 
câmbio, o Tesouro manteve o 
intervalo de participação en-
tre 3% e 7%. O órgão também 
não alterou o prazo médio, que 
deve ficar entre 3,8 e 4,2 anos. 

Dívida federal cai 1,46% para R$ 7 trilhões
Divulgação Sindifisco MS

Estoque da DPF cai 1,46% e fecha R$ 7 trilhões em agosto 

Risco fiscal ‘turbina’ os juros futuros

Inconsistências preocupam o mercado

Os juros futuros termina-
ram ess segunda-feira (30), em 
alta, com avanço bem mais ex-
pressivo, antes o fechamento de 
agosto. A piora na percepção de 
risco fiscal, após dados do setor 
público consolidado acentua-
rem o temor da dominância 
fiscal, pressionava as taxas já 
pela manhã e o avanço ganhou 
força à tarde após o presidente 
do Federal Reserve, Jerome Po-
well, indicar redução no ritmo 
de corte de juros nas próximas 

reuniões se os dados econômi-
cos não surpreenderem.

A taxa do contrato de Depó-
sito Interfinanceiro (DI) para 
janeiro de 2025 encerrou em 
11,005%, estável ante o ajuste 
de sexta-feira, e a do DI para ja-
neiro de 2026 subiu de 12,27% 
para 12,32%. O DI para janei-
ro de 2027 encerrou com taxa 
de 12,39% (de 12,30% na sex-
ta-feira) e a taxa do DI para 
janeiro de 2029 avançou para 
12,49%, de 12,37%.  

O principal estímulo ao 
acúmulo de prêmios ao longo 
do mês veio da piora da percep-
ção sobre as contas públicas, 
hoje renovada pelo resultado 
do setor público em agosto. O 
déficit de R$ 21,4 bilhões ficou 
em linha com a mediana das es-
timativas (R$ 21 bilhões), mas 
a abertura do dado acentuou 
o temor de que o País possa 
entrar em dominância fiscal, 
na qual a política monetária 
perde sua eficácia em meio ao 

crescimento do endividamento 
público.

“O mercado está um pou-
co menos preocupado com o 
primário do arcabouço e mais 
preocupado com outras ques-
tões que passam por fora do 
arcabouço. Tem medo de que 
a dívida bruta do governo ge-
ral, também por conta da alta 
da taxa de juros, nos coloque 
numa situação bastante perigo-
sa”, afirma o diretor da Nomos 
Investimentos, Beto Saadia.  

Juros avançando, inflação 
parando, mas persistem incon-
sistências no trato do Orça-
mento federal, assim como no 
que toca ao não cumprimento 
das metas de inflação por parte 
do Planalto. Tal conclusão ali-
menta preocupações entre eco-
nomistas.

Um dos sintomas mais cla-
ros da má gestão fiscal está pre-
cificado no impacto na curva 
de juros futuros, encarecendo 
os investimentos, como reflexo 

das incertezas sobre o desem-
penho, imediato e futuro, das 
contas públicas. 

Prova disso foi a tensão que 
marca o comportamento do 
mercado financeiro, já no início 
dessa semana, com direito à alta 
do dólar e ‘tombo’ da bolsa de 
valores. 

Além das inconsistências 
orçamentárias, predominam 
expectativas excessivas de re-
ceitas extraordinárias, aliada à 
subestimação de gastos previ-

denciários e, até mesmo, receios 
sobre o retorno de manobras 
contábeis têm fomentado os 
debates.

Contabilidade ‘criativa’ à 
parte, o mercado avalia que o 
bloqueio de R$ 2,1 bilhões, 
com a reversão de contingen-
ciamento, liberando ao todo 
R$ 1,7 bilhão para gastos, pode 
acentuar a dúvida de que a meta 
de zerar o rombo fiscal este ano 
seja, de fato, atingida. 

Em análise direta, para a XP, 

o relatório bimestral de inflação 
do governo indica que a meta 
fiscal deste ano não será cum-
prida. Também preocupam 
questões, como o ‘ímpeto’ mo-
nolítico da equipe econômica 
de elevar impostos como única 
forma de reequilibrar as contas, 
mas inversamente, o Executi-
vo resiste em promover cortes 
de gastos estruturais. Isso sem 
contar a autorização para rea-
lização de gastos fora da meta 
fiscal, por conta de exceções.
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Lesionado

Absolvido

Dança das cadeiras no Flamengo

Faltam gols

Muito querido

JUSTIÇA

Após o Corinthians 

afirmar que busca-

ria a Justiça Despor-

tiva contra a CBF, foi 
a vez do Vasco da 
Gama comunicar 
que buscaria seus 
direitos contra a re-

marcação dos jogos 
das semifinais da 
Copa do Brasil, rea-

lizada a pedido de Fla-

mengo e Atlético-MG por conta da Data FIFA. O regu-

lamento do torneio afirma que é proibido solicitar - e 
atender - remarcação de partidas em decorrência da 
Data FIFA. Vasco e Corinthians vão ao STJD.

O atacante David, do Vas-

co da Gama, rompeu o 
ligamento cruzado do jo-

elho esquerdo no empate 
por 1 a 1 com o Cruzeiro, 
no Mineirão, e perderá o 
resto da temporada. Ele 
deve voltar em 10 meses.

O Botafogo ganhou um 
reforço contra o Athleti-
co-PR neste sábado (5). É 
o volante Gregore, que foi 
absolvido de punição ex-

tra por sua expulsão con-

tra o Bahia na eliminação 
da Copa do Brasil.

Tite não é mais o técnico 
do Flamengo. A saída foi 
anunciada oficialmente 
pelo clube nas redes so-

ciais na manhã da segun-

da (30). A pressão sobre 
Tite aumentou depois da 
eliminação nas quartas 
de final da Libertadores 

para o Peñarol. 
O substituto, Filipe Luís, 
é ex-jogador do clube e 
estava no comando do 
time sub-20. Agora, vai ter 
a primeira oportunidade 
à frente da equipe princi-
pal. Caso vá bem no time, 
poderá ser efetivado.

A derrota para o Atlético-

-GO deixou o Fluminense 
preso no Z4 e destacou 
uma estatística preocu-

pante do Flu no Brasilei-
rão: é o time que menos 
finaliza em todo o torneio, 
segundo o Sofascore.

Quem parabenizou Filipe 
Luís por seu primeiro tra-

balho profissional como 
técnico foi o Atlético de 
Madrid, time espanhol 
onde Filipe foi ídolo. Eles 
também desejaram boa 
sorte nessa nova etapa.

Lucas Figueiredo/ CBF

Semifinais estão na polêmica

CORREIO NO MUNDO

Cessar-fogo

Helene

Tarsila do Amaral pelo mundo

Refugiados

Eleição-geral

EXPULSOS

O Papa Francisco se-

gue fazendo justiça 
à frente da Igreja Ca-

tólica. Ele expulsou 
dez membros do 
movimento Soda-

lício de Vida Cristã, 
do Peru, incluindo 
o fundador do gru-

po, após o Vaticano 
concluir a investiga-

ção que chegou aponto 
uma série de abusos de autoridade, espiritualidade e 
poder por parte dos membros do grupo. Eles se apro-

veitavam de suas posições para agredir fiéis, manipulá-

-los e até extorquir dinheiro dos seguidores.

Apesar de ser o principal 
aliado de Israel, o presi-
dente dos Estados Uni-
dos, Joe Biden, se posicio-

nou contrário aos ataques 
no Líbano. Inclusive, ele 
se posicionou favorável ao 
cessar-fogo e contra a in-

vasão por terra.

Segundo estimativas da 
presidência dos Estados 
Unidos, o Furacão Hele-

ne deixou mais de 100 
mortos e pelo menos 600 
desaparecidos em sua 
passagem pelo sudeste 
do país no último fim de 
semana. Uma tragédia.

Seis obras de Tarsila do 
Amaral, incluindo o quadro 
“Operários”, foram envia-

das para Paris no domingo 
(29). As pinturas farão par-
te de duas exposições de 
arte, uma na capital fran-

cesa, e outra na Espanha, 
entre outubro de 2024 e 

junho de 2025. As obras 
pertencem ao Acervo Ar-
tístico-Cultural dos Palá-

cios do Governo de São 
Paulo. A primeira mostra 
será no Musée du Luxem-

bourg. De lá, elas vão para 
o Guggenheim Museum 
Bilbao, na Espanha.

A ONU noticiou, por meio 
do Alto Comissariado das 
Nações Unidas para Refu-

giados (ACNUR), que mais 
de 940 mil pessoas tive-

ram de fugir da República 
Democrática do Congo por 
guerras somente no pri-
meiro semestre de 2024.

Shigeru Ishiba, novo pri-
meiro-ministro do Japão, 
anunciou a convocação 
de novas eleições-gerais 
para o dia 27 de outubro. 
Ele venceu a concorrência 
pela liderança do Partido 
Liberal Democrata, de for-
ma muito disputada.

Ricardo Stuckert/PR

Papa expulsou membros da Igreja

Israel mata um líder do Hamas

Beach Tennis em Minas Gerais

Liderança do Hamas que articulava ações no Líbano foi morta

Torneio internacional de Belo Horizonte começa nesta terça (1º)

Israel segue com seus ata-
ques na guerra contra o Hamas 
e o Hezbollah. Na última sex-
ta-feira, as Forças Armadas de 
Israel mataram o líder do Hez-
bollah, Hassan Nasrallah. O 
golpe foi duro, porque ele era 
uma liderança de muito prestí-
gio dentre o grupo fundamen-
talista e ostentava muito poder.

Mas os ataques aéreos não 
pararam no Líbano. Na madru-
gada de segunda-feira (30), a 
Força Aérea Israelense bombar-
deou a região central da capital 
libanesa, Beirute. A ação liga o 
alerta máximo na comunidade 
internacional, porque eleva a 
tensão no Oriente Médio a um 
nível altíssimo.

A última vez que o Centro 
do Líbano havia sido bom-
bardeado foi em 2006. Desta 
vez, Israel matou três lideran-
ças da Frente Popular para a 
Libertação da Palestina, uma 
organização política e militar 
palestiniana de orientação mar-
xista-leninista, que luta contra 

incursões colonialistas na re-
gião.

Em outro bombardeio na 
segunda-feira, Israel matou Fa-
tal Sharif Abu al-Amine, líder 
do grupo terrorista Hamas no 
Líbano. Ele não era o líder má-
ximo do grupo palestino, mas 
era responsável por organizar e 
planejar ações que envolvessem 

a parceria entre o Hamas e o 
Hezbollah na região.

Fatal Sharif Abu al-Amine 
foi morto junto a sua esposa, fi-
lho e filha em um ataque aéreo 
israelense direcionado ao cam-
po de refugiados El-Buss, que 
abrigava imigrantes palestinos 
que foram expulsos de seu país 
por conta da guerra. O campo 

ficava ao Sul do Líbano.
“Fateh Sharif Abu al Ami-

ne, o líder do Hamas […] no 
Líbano e membro da liderança 
do movimento no exterior, foi 
morto em um bombardeio con-
tra sua casa, na zona rural de Al 
Bass, Sul do Líbano”, confir-
mou o Hamas em comunicado.

Israel não comentou os ca-
sos, mas destaca-se que os ata-
ques já deixaram mais de mil 
civis mortos, dentre os quais, 
crianças e mulheres.

A comunidade internacio-
nal sua frio com esses ataques 
porque é nítido que Israel está 
se aproximando do Irã, cuja res-
posta é motivo de temor.

Se o Irã começar a respon-
der aos ataques de forma bélica, 
a chance de uma nova guerra 
generalizada no Oriente Mé-
dio, com atuação de tropas alia-
das do Ocidente, estourar são 
gigantescas.

A guerra entre Israel e Ha-
mas completa um ano na próxi-
ma semana.

Começa nesta terça, 1º de 
outubro, a partir das 10h, na 
Arena RM, em Belo Horizon-
te (MG), o ITF BT 400 Belo 
Horizonte, um dos maiores do 
mundo do Beach Tennis que 
contará com atletas de onze 
países e apenas duas ausências 
entre os top 10 no masculino 
e a disputa pelo número 1 do 
mundo entre as mulheres.

O primeiro dia será reserva-
do ao BT 10, evento sem pre-
miação, mas com dez pontos no 
ranking mundial da Federação 
Internacional de Tênis e pre-
sença de mineiros em busca do 
título tais como Gustavo Go-
mes e Daniel Maia como uma 
das duplas favoritas. A princi-
pal dupla será a dos porto-ri-
quenhos Hiram Ramos e Fer-
nando Ramirez no masculino e 
Vitória Francisco com Marcella 
Balduino no feminino.

Na quarta (2), será o dia da 
disputa do qualifying do prin-

cipal evento BT 400 com pre-
miação total de US$ 35 mil (R$ 
192 mil) e 440 pontos em jogo 
definindo as últimas vagas na 
chave principal que começa na 
quinta (3), e segue até o sábado 
(5), com semifinais a partir das 
9h e finais previstas a partir das 

18h, duelos com transmissões 
da ESPN e do Disney+.

As únicas ausências no top 
10 são a do russo Nikita Bur-
makin, 5º colocado, e o italia-
no Tomaso Giovannini, 7º. No 
restante todos os dez melhores 
estão inscritos. 

Entre os homens os favo-
ritos serão os atuais campeões 
do mundo, o catarinense An-
dré Baran e o italiano Michele 
Cappelletti, dono de 84 títulos 
na carreira. 

Campeões do mundo do 
ano passado, o italiano Mattia 
Spoto e o francês Nicolas Gia-
notti, ambos na terceira coloca-
ção empatados. 

No feminino, todas as top 
10 estarão presentes com Ra-
faella Miiller, do Paraná, e a ve-
nezuelana Patrícia Diaz, líderes 
do ranking e atuais bicampeãs 
mundiais, como as principais 
favoritas. Logo abaixo Vitó-
ria Marchezini, de apenas 18 
anos, e Sophia Chow, ambas 
no terceiro lugar do ranking. 
Esta dupla disputa a liderança 
do ranking na semana buscan-
do feito inédito para elas e para 
tal precisam do título em Belo 
Horizonte e que Miiller e Diaz 
não alcancem a decisão.

Alan Santos/PR

Marcos Luciani

Israel matou duas lideranças inimigas em uma semana

Vitória Marchezini durante evento em Belo Horizonte (MG)

Agentes de María 
Corina sequestrados

Crise humanitária no 
Haiti preocupa

María Corina Machado, 
líder da oposição venezuelana, 
está vendo seus aliados serem 
presos ou mortos na Venezuela 
desde a reeleição, que ela alega 
ter sido fraudada, de Maduro. 
Ela denunciou agora o seques-
tro de dois seguranças da equi-
pe por forças de repressão do 
regime Nicolás Maduro.

“Maduro e seu regime co-
metem mais um crime. Dois 
homens honestos, pais de famí-
lia —Milciades Ávila e Edwin 
Moya, cujo trabalho é proteger 

nossa segurança— foram se-
questrados. Ambos cumpriram 
sua responsabilidade de forma 
exemplar, sempre conscientes 
do risco que isso implicava, 
diante de uma tirania que o 
mundo hoje qualifica como um 
sistema corrupto e criminoso”, 
disse María Corina em suas re-
des sociais.

O paradeiro dos seguranças 
é desconhecido, mas essa não é 
a primeira vez que algo assim 
acontece, já que o próprio Ávila 
já fora preso antes das eleições.

A situação no Haiti está 
caótica. O país vive uma grave 
crise humanitária e está sendo 
controlado por gangues rivais 
armadas.

Na última sexta-feira (27), 
a ONU revelou que mais de 
3.600 pessoas já morreram por 
esses conflitos no país em 2024.

O Programa Mundial de 
Alimentos da ONU também 
ressaltou que o país está com 
sua população em estado grave 
de fome.

Diante desse caos terrível, 

o Conselho de Segurança da 
ONU aprovou a extensão da 
missão multinacional de apoio 
aos policiais do Haiti por mais 
um ano.

A ação é liderada pelo Quê-
nia, e uma das preocupações 
da comunidade internacional 
é que além dos mortos pela 
violência e pela fome no local, 
a crise humanitária tem mo-
vimentado o número de imi-
grantes haitianos que deixam o 
país na esperança de uma vida 
melhor. 

A Polícia Federal (PF) e a 
Controladoria-Geral da União 
(CGU)  deflagraram, na segun-
da-feira (30), a Operação Fair 
Play, com o objetivo de desar-
ticular organização criminosa 
que desviou recursos da Lei de 
Incentivo ao Esporte (LIE).

Ao todo, 13 mandados de 
busca e apreensão expedidos 
pela 1ª Vara Criminal da Justi-
ça Federal em Belo Horizonte 
estão sendo cumpridos em em-
presas e residências localizadas 
em Belo Horizonte e São Paulo.

Cerca de R$ 180 milhões 
em ativos financeiros ligados 
a suspeitos foram bloqueados. 
Foi determinada também a 
proibição de autorizações das 
entidades investigadas para 
participar da execução de pro-
jetos esportivos.

Segundo os investigadores, 
a organização criminosa é lide-
rada por um ex-servidor exone-
rado do Ministério do Esporte. 
Ele teria viabilizado o uso in-
devido de verbas oriundas de 
renúncia fiscal federal.

Investigação de desvio de recursos da LIE
Agência Brasil 

Polícia Federal investiga a Lei de Incentivo ao Esporte
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Veja o que está liberado 
e o que está vetado

Eleitores não podem ser presos a partir de terça, com ressalvas

por Gabriela Gallo

A 
menos de uma 
semana para o 
primeiro tur-
no das eleições 
municipais, nes-

te domingo (6), uma série de 
mudanças e exceções passam a 
valer em todo território nacio-
nal – com exceção do Distrito 
Federal (DF), que não passa 
por eleições municipais. Diante 
disso, o Correio da Manhã fez 
um levantamento do que pode 
e o que não se pode se fazer até 
o primeiro turno.

Prisões
A partir desta terça-feira 

(1º), cinco dias antes do pri-
meiro turno, os eleitores não 
poderão ser presos ou detidos 
até a próxima terça-feira (8), 48 
horas após o fim do primeiro 
turno. Em lugares onde houver 
segundo turno eleitoral, o mes-
mo acontecerá entre 22 e 29 de 
outubro, salvo exceções.

As exceções, de acordo com 
o artigo 236 do Código Elei-
toral (Lei nº 4.737/1965), são 
para casos de prisão em flagran-
te delito, prisões em virtude de 
sentença condenatória por cri-

me inafiançável (como racismo, 
crimes dolosos contra a vida, 
crimes hediondos, de tortura, 
tráfico de entorpecentes e ter-
rorismo).

Outra exceção é em casos de 
desrespeito a salvo-conduto – ou 
seja, quem impedir ou atrapa-
lhar o voto de algum eleitor. A 
medida visa proteger o direito o 
eleitor ao voto. Portanto, eleito-
res que sofrerem violência moral 
ou física com o objetivo de violar 
seu direito a votar podem obter a 
garantia, que pode ser expedida 
por juiz eleitoral ou presiden-
te da mesa de votação. Aqueles 
que desobedecerem a ordem de 
salvo-conduto podem ser presos 
por até cinco dias, mesmo que 
não seja em flagrante.

No caso de eventuais de-
tenções neste período, a pessoa 
será imediatamente conduzida 
à presença do juiz competente. 
Este verificará a legalidade da 
prisão e, caso o crime cometido 
não se encaixe em uma das três 
situações de exceções citadas, a 
prisão será relaxada.

O mesmo artigo do Código 
Eleitoral também vale para os 
próprios candidatos e os me-
sários, que estão desde o dia 
21 sem poder serem presos ou 

detidos (15 dias antes do pri-
meiro turno), salvo as exceções 
descritas.

Lei Seca
No dia das votações, o Tri-

bunal Superior Eleitoral (TSE) 
não proíbe a comercialização de 
bebidas alcoólicas em território 
nacional. Porém, a Justiça Elei-
toral determina que o Tribunal 
Regional Eleitoral (TRE) de 
cada estado pode escolher se 
determinará a Lei Seca no pe-
ríodo eleitoral, ou não. A medi-
da é adotada sob o argumento 
de manter a ordem pública du-
rante o pleito. Além de decidir 
se aplicará a Lei Seca, cada esta-
do definirá o período em que a 
proibição passa a valer.

Nas eleições deste ano, ne-
nhum estado da região Sudes-
te (Rio de Janeiro, São Paulo, 
Minas Gerais e Espírito San-
to) aplicará a Lei Seca. No Sul, 
Santa Catarina e Rio Grande 
do Sul também não aplicarão 
a restrição. O Paraná ainda de-
finirá as normas eleitorais de 
2024, mas a Associação Brasi-
leira de Bares e Casas Noturnas 
do estado solicitaram que o go-
vernador não acate a proibição.

No Centro-Oeste, a si-

tuação ainda é incerta. Mato 
Grosso e Mato Grosso do Sul 
também estão em análise se 
adotarão a Lei Seca no dia 6 
de outubro. O estado de Goiás 
ainda não se manifestou.

Até esta segunda-feira (30), 
os únicos estados que confirma-
ram que irão aderir à Lei Seca 
nas Eleições são Acre, Alagoas, 
Pará e Piauí. No Acre, a proibi-
ção de bebidas alcoólicas vale 
desde o dia 5 de outubro, vés-
pera da eleição. No Piauí, a de-
terminação vale das 18h do dia 
5 de outubro até as 18h do dia 
6 de outubro. A restrição inclui 
bares, restaurantes, supermer-
cados, mercearias e estabeleci-
mentos similares, além de estar 
proibida a comercialização e o 
consumo de bebidas alcoólicas 
em locais públicos.

No caso de Alagoas e do 
Pará, as regras e os horários que 
devem ser obedecidos pelos 
eleitores ainda serão definidos 
e divulgados. As demais unida-
des da federação ainda não se 
manifestaram. 

Pesquisa Eleitoral
De acordo com o TSE, nes-

ta segunda-feira (30) se encer-
rou o período para pesquisas de 

opinião pública se registrarem 
no Sistema de Registro de Pes-
quisas Eleitorais (PesqEle), da 
Justiça Eleitoral. Todos os da-
dos sobre as pesquisas estão dis-
poníveis e podem ser acessados 
na página do próprio TSE.

Uma nova resolução da 
Justiça Eleitoral para este ano 
define que as pesquisas realiza-
das em data anterior ao dia das 
eleições podem ser divulgadas 
a qualquer momento, inclusive 
no dia das eleições, desde que 
respeitado o prazo de registro 
da pesquisa no PesqEle.

Propaganda Eleitoral
Durante o período eleitoral 

também passam a ter limites 
sobre a propaganda eleitoral, 
que começaram a ser veicula-
das em 16 de agosto, não sen-
do permitido nenhum tipo de 
propaganda política paga em 
rádio e televisão. De acordo 
com a Resolução 23.732/2024 
do TSE, é vedada a veiculação 
de qualquer propaganda polí-
tica em rádio ou TV, desde 48 
horas antes (portanto, a partir 
desta sexta-feira, 3) até 24 ho-
ras depois da eleição (segunda-
-feira, 7).Também está vedada a 
realização de comícios ou reu-

niões públicas.
Todavia, essa vedação não se 

aplica à propaganda veiculada 
gratuitamente na internet, em 
páginas, blogs, sites interativos, 
ou em outros meios eletrônicos 
da candidata ou do candidato, 
tal como no portal do partido, 
federação ou coligação.

A propaganda eleitoral é 
aquela que busca captar vo-
tos do eleitorado. Com uso de 
meios publicitários permitidos 
na lei, ela divulga o currículo 
das candidatas e dos candida-
tos, suas propostas e mensagens 
no período de campanha elei-
toral. Nas eleições de 2024, a 
resolução do TSE foca no com-
bate do uso irresponsável e de-
senfreado de inteligência arti-
ficial (IA). Segundo o tribunal, 
estão proibidas as circulações 
das chamadas deepfakes – que 
são técnicas que permitem alte-
rar um vídeo ou foto com ajuda 
de inteligência artificial, capaz 
de manipular a informação.

Aqueles que quiserem uti-
lizar IA na propaganda elei-
toral devem avisar de forma 
explícita, e qualquer conteúdo 
fabricado ou manipulado di-
gitalmente não pode difundir 
notícias falsas.

José Cruz/Agência Brasil

Regras específicas passam a valer até as eleições municipais, que acontecem no país neste domingo, 6 de outubro

ELEIÇÕES 2024

Molica "Em meio a tantas fake news, o jornalismo ganhou uma
importância ainda maior ao fornecer informações corretas e
análises que ajudam o leitor a tomar suas decisões."

Fernando Molica

FERNANDO Carioca, jornalista e escritor, trabalhou em publicações

como 'Folha de S.Paulo', 'O Globo', 'O Estado de S.Paulo' e

'Veja' e na TV Globo, CNN e CBN. Recebeu, entre outros,

os prêmio Vladimir Herzog e Embratel de jornalismo.

Autor de nove livros, entre eles, seis romances, é

botafoguense e mangueirense.

No 'Correio da Manhã', Fernando Molica é responsável por

duas colunas diárias: um artigo de opinião que trata de

cultura e política e o Correio Nacional, que traz em forma

de notas curtas, informações exclusivas sobre política,

administração pública e universo empresarial.

"Em meio a tantas fake news, o jornalismo ganhou uma
importância ainda maior ao fornecer informações corretas e
análises que ajudam o leitor a tomar suas decisões."
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Incentivo à sustentabilidade 
em cultos religiosos

Niterói entrega estação que 
monitora a qualidade do ar 

CORREIO FLUMINENSE

Novas estações de monitoramento

Educação ambiental e religiosa

A Comissão para Acom-

panhar o Cumprimento 

das Leis (Cumpra-se), da 

Assembleia Legislativa do 

Estado do Rio de Janeiro 

(Alerj), debateu, em audiên-

cia pública realizada nesta 

segunda-feira (30), propos-

ta de projeto de lei que ins-

titui o programa de incen-

tivo à sustentabilidade na 

prática de cultos religiosos 

em áreas ambientalmente 

sensíveis. Segundo a me-

dida apresentada pelo pre-

sidente da Comissão, de-

putado Carlos Minc (PSB), 

os locais de celebração de 

cultos religiosos de qual-

quer natureza, em área de 

preservação ambiental, de-

verão seguir preceitos de 

sustentabilidade. A medida 

propõe disposição de lixei-

ras de grande porte para 

despejo de todo material 

não orgânico e carcaças de 

animais que possam poluir 

florestas, rios, lagos e praias; 
o recolhimento de velas ao 

final dos cultos para evitar 
incêndios; e a escolha de 
local para celebração com 

acesso fácil à operadoras 

de limpeza urbana, entre 

outras ações.

A Prefeitura de Niterói 

entregou, na última sex-

ta-feira (27), a primeira es-

tação de monitoramento 

da qualidade do ar e das 

condições meteorológi-

cas da Secretaria de De-

fesa Civil e Geotecnia, na 

Praça Jardim São João, 

no Centro. A estação re-

gistra concentrações de 

poluentes atmosféricos 

para registrar a qualida-

de do ar. O equipamento 

também mede variáveis 

que auxiliam na avalia-

ção das condições mete-

orológicas. O alcance da 

estação é de um raio de 

até cinco quilômetros. O 

equipamento possui cin-

co sensores meteoroló-

gicos e seis analisadores 

de gases e de partículas. 

O prefeito de Niterói, Axel 

Grael, participou da en-

trega da estação acom-

panhado do secretário 

municipal de Defesa Civil 

e Geotecnia, Eric de Oli-

veira, entre outras autori-

dades públicas.

O secretário municipal 

de Defesa Civil e Geo-

tecnia de Niterói, Eric de 

Oliveira, disse que, em 

outubro, mais duas esta-

ções de monitoramento 

da qualidade do ar e me-

teorológica serão entre-

gues. “Esta é a primeira 

estação. Teremos outra 

no Horto do Fonseca, na 

Zona Norte, e mais uma 

na Praça do Cafubá, na 

Região Oceânica. Com o 

uso da tecnologia, esta-

mos aprimorando o nos-

so sistema de medição 

da qualidade do ar e das 

condições meteorológi-

cas”, disse Eric de Oliveira.

Segundo Minc, a proposta 

foi inspirada no Decálogo 

das Oferendas, texto que 

reúne normas voltadas 

para a educação ambien-

tal e religiosa. O docu-

mento existe há 17 anos e 

é uma iniciativa redigida 

por diversos líderes reli-

giosos tendo em vista o 

risco ambiental que ofe-

rendas podem causar, 

devido ao uso de elemen-

tos como velas, carcaças 

de animais, garrafas de 

vidro e potes de barro. A 

educação ambiental for-

mal, através de cursos de 

capacitação para líderes 

religiosos, foi defendida 

pela Superintendente de 

Educação Ambiental e 

Sustentabilidade do Inea, 

Irlaine Alvarenga.

Octacílio Barbosa/Alerj

Lucas Benevides

Comissão reunida na Assembleia Legislativa

Equipamento foi instalado na Praça Jardim São João Vale Social começa 
a ser unificado

O Governo do Estado ini-
cia, nesta terça-feira (01), a 
unificação dos cartões do Vale 
Social, promovida pela Secreta-
ria de Transporte e Mobilidade 
Urbana (Setram). Ao todo, 64 
mil usuários serão beneficiados 
pela iniciativa, que tem o obje-
tivo de facilitar o embarque de 
pessoas com deficiência e em 
tratamento médico nos trans-
portes públicos estaduais, me-
lhorando a experiência com o 
uso do benefício. A ação é feita 
em parceria com o MetrôRio, 
SuperVia e Riocard Mais.

“Estamos facilitando o aces-
so ao benefício, simplificando 
o serviço prestado às pessoas 
com deficiência e para quem 

precisa de tratamento médico. 
O Governo do Estado também 
está investindo na ampliação da 
oferta de serviços digitais em 
todos os setores, para dar mais 
conforto e agilidade no atendi-
mento ao cidadão – afirmou o 
governador Cláudio Castro.

Os beneficiários do Vale 
Social que utilizam somen-
te metrô e/ou trens terão que 
substituir os atuais cartões pelo 
novo cartão unificado, produ-
zido pela Riocard Mais. A troca 
vai ocorrer exclusivamente na 
sede do Vale Social, no subso-
lo da Central do Brasil, que foi 
reformada e ampliada. É neces-
sário levar um documento com 
foto, além dos antigos cartões, 

seguindo o cronograma esti-
pulado. O atendimento ocorre 
somente de segunda a sexta, das 
9h às 15h, em dias úteis.

Para os beneficiários do Vale 
Social que já têm o cartão da 
Riocard Mais, utilizando o bene-
fício nos ônibus intermunicipais 
e nas barcas, a atualização será 
automática. Basta que o usuário 
aproxime o cartão de qualquer 
validador e a unificação será efe-
tivada. Neste caso, passará a va-
ler apenas o cartão Riocard Mais 
em todos os modais, e os cartões 
específicos das concessionárias 
serão desativados.

O planejamento foi elabo-
rado pela Secretaria de Trans-
porte, por meio da Coorde-

Secretaria de Transporte e Mobilidade Urbana 
divulga calendário das atualizações dos bilhetes
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Objetivo é facilitar o embarque de pessoas com deficiência e em tratamento médico

Parceria pelo 
desenvolvimento 
econômico do Estado

Rio de Janeiro atraiu 
1,4 milhão de viagens 
domésticas em 2023

A Companhia de Desen-
volvimento Industrial do Es-
tado do Rio de Janeiro (Co-
din) e o Conselho Regional 
de Contabilidade do Rio de 
Janeiro (CRCRJ) firmaram, 
na sexta-feira (27), acordo de 
cooperação técnica para a rea-
lização de ações e atividades 
conjuntas que estimulem o 
desenvolvimento econômico 
e industrial do Estado. A par-
ceria prevê a troca de conhe-
cimentos entre as instituições, 
além da promoção de cursos 
de capacitação voltados para 
contabilistas e profissionais 
de empresas fluminenses li-
gados à área tributária, em es-
pecial quanto à concessão de 
incentivos fiscais.  A assinatu-
ra do termo aconteceu no au-
ditório da Caixa Econômica 
Federal, no Porto Maravilha.

“O contador desempenha, 
nas empresas, um papel fun-
damental em todo o processo 
de aproveitamento de incen-
tivos fiscais, que fazem da 
Codin a porta de entrada no 
Estado do Rio. A economia 
fluminense vive um momento 
de expansão e tenho certeza 

que essa parceria resultará em 
novos investimentos para o 
estado, mais empregos e mais 
renda para a população”, afir-
ma o presidente da Compa-
nhia, Fábio Picanço.

Potencializar a qualifi-
cação profissional e apoiar a 
construção de políticas públi-
cas que resultem na melhoria 
contínua do ambiente de ne-
gócios no Estado do Rio de 
Janeiro estão entre os princi-
pais objetivos do acordo. Para 
o presidente do CRCRJ, Ra-
fael Machado, esse compro-
misso entre duas tradicionais 
instituições renderá muito 
frutos em prol do crescimen-
to do estado.

“O contador, com seu tra-
balho, promove a transparên-
cia, a responsabilidade fiscal. 
Ao acumular mais conheci-
mentos com a confirmação 
desse convênio, seremos pro-
fissionais ainda mais prepara-
dos para contribui para o de-
senvolvimento sustentável das 
empresas já instaladas no Rio 
de Janeiro e para aquelas que 
desejam abrir seus negócios 
por aqui”, concluiu Machado.

O Estado do Rio atraiu 1,4 
milhão de viagens domésticas em 
2023. O número é 79% maior do 
que o registrado em 2021, ano 
da última pesquisa, quando 804 
mil turistas escolheram destinos 
fluminenses. O Rio de Janeiro 
também foi o estado com o maior 
gasto médio dos viajantes: R$ 
2.042 por pernoite, contribuindo 
com cerca de R$ 2,9 bilhões para 
a economia estadual, fortalecen-
do o setor e promovendo a gera-
ção de empregos e renda. Os da-
dos são do módulo de Turismo da 
Pesquisa Nacional por Amostra 
de Domicílios Contínua (PNAD 
Contínua), realizada pelo Institu-
to Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE), e divulgada nesta 
quarta-feira (25/09) pelo Minis-
tério do Turismo.

“A pesquisa do IBGE confir-
ma que as atividades turísticas têm 
grande impacto e potencial de 
ampliar a economia e os dados co-
letados são extremamente impor-
tantes para as políticas públicas 
que desenvolvemos. Promovendo 
e incentivando o turismo no esta-
do, favorecemos a população, pois 
mais empregos são criados, au-
mentando a renda local”, comenta 
o governador Cláudio Castro.  

Segundo a pesquisa, a maioria 

dos entrevistados (55,1%) decla-
rou ter viajado para municípios 
do Rio de Janeiro a lazer. Visitas 
a familiares ou eventos reunin-
do amigos atraíram 33,4% dos 
viajantes, enquanto 5,5% foram 
motivados por tratamento de saú-
de ou consultas médicas. Outros 
motivos representaram 5,9% das 
viagens no estado no ano passado.

“Precisamos considerar, 
nesses números, o turismo de 
negócios, de grande importân-
cia para o estado, uma vez que 
temos aqui a sede de importan-
tes empresas nacionais e interna-
cionais, principalmente do setor 
de petróleo e gás. Além disso, o 
estado recebe, todos os anos, um 
número cada vez maior de con-
gressos, conferências e eventos 
profissionais”, avalia a secretária 
interina de Desenvolvimento 
Econômico, Indústria, Comér-
cio e Serviços, Fernanda Curdi.

De acordo com o levanta-
mento, o Sudeste foi a região do 
país que concentrou a maioria 
das viagens, com 8,8 milhões, 
seguido pelo Nordeste, com 5,1 
milhões de deslocamentos. Para 
os destinos do Sul foram 3,5 mi-
lhões; para o Centro-Oeste, 1,5 
milhões; e para o Norte, 1,3 mi-
lhões de viagens em 2023.
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Codin e Conselho de Contabilidade firmam parceria

Praia de João Fernandes, em Búzios, na Região dos Lagos

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

nadoria do Vale Social, para 
atender da melhor forma os 
beneficiários. O processo será 
iniciado em 1º de outubro, 
quando os cartões já serão emi-
tidos no novo formato, e fina-
lizado no dia 20 de dezembro.

“Esse é mais um importan-
te passo que estamos dando 
em prol da mobilidade urbana 
do Rio de Janeiro. Levar mais 
acessibilidade e praticidade a 
64 mil pessoas que dependem 
do transporte público é de 
grande valor. Com certeza, essa 
mudança vai simplificar o dia a 
dia de quem utiliza o benefício”, 
destacou o secretário de Trans-
porte, Washington Reis.

Além da praticidade, o novo 
cartão emitido pela Riocard 
Mais inclui leitura em Braille, 
reforçando o compromisso com 
a acessibilidade e a inclusão.

Confira o cronograma:
- Nascidos em janeiro e fe-

vereiro: comparecer/validar 
entre 01/10 e 11/10

- Nascidos em março e 
abril: comparecer/validar entre 
14/10 e 25/10

- Nascidos em maio e ju-
nho: comparecer/validar entre 
28/10 e 08/11

- Nascidos em julho, agosto 
e setembro: comparecer/vali-
dar entre 11/11 e 29/11

- Nascidos em outubro, 
novembro e dezembro: com-
parecer/validar entre 09/12 e 
20/12 

O cronograma vale tanto 
para os usuários que precisam 
efetuar a troca para o cartão 
unificado, comparecendo à 
sede do Vale Social, quanto 
para os que já têm o cartão da 
Riocard Mais e somente farão 
a atualização em qualquer va-
lidador da empresa. O novo 
cartão unificado seguirá valen-
do somente para os transportes 
liberados para o beneficiário.
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CORREIO CARIOCA

Tradicional restaurante do Rio, 
Spaguettilândia deixa de existir  

Sem seguro, irmãs têm moto 
roubada em Santa Cruz 

Macaco-prego rouba bolo e agita web

‘Golpista do emprego’ é preso

Hospital da Zona Oeste reabre cirurgia  

Tradicional endereço gas-
tronômico no centro do Rio, 
o restaurante de massas 
Spaghettilândia (no cruza-
mento das ruas Álvaro Al-
vim e Embaixador Regis de 
Oliveira, na Cinelândia), aca-
ba de fechar as portas. As 
causas que determinaram 
o fim do estabelecimen-
to – próximo ao centenário 
Amarelinho e ao lendário 

Teatro Rival – permanecem 
desconhecidas. 

Agora, em lugar da 
clientela concorrida de 
outrora, figura na fachada 
o lacônico cartaz de ‘está 
à venda’. 

Fica na memória co-
letiva o local icônico, co-
nhecido pela boa comida, 
farta e com o preço ‘em 
conta’. 

O sonho de uma vida, 
destruído em poucos mi-
nutos, além de um pre-
juízo de R$ 34 mil. Foi o 
que aconteceu, na última 
quarta-feira (25), às irmãs 
Priscila e Cintia Santos, 
de 22 e 37 anos, respecti-
vamente, surpreendidas 
por bandidos, logo após 
saírem da concessionária, 
em Santa Cruz (Zona Oes-
te), com a primeira moto 
de suas vidas, ‘novinha 
em folha’. 

Abordadas por cri-
minosos, na altura da 

estação do BRT Vendas 
de Varanda, elas foram 
obrigadas a entrar numa 
rua movimentada, onde 
ficaram encurraladas e 
tiveram que entregar o 
veículo, cujo pagamento 
do seguro ainda não ha-
via sido finalizado. Mas as 
perdas não ficaram por aí. 

Além das chaves de 
toda a documentação, os 
celulares, cartões bancá-
rios e de crédito, tomados 
pelos bandidos, Cíntia en-
tregou R$ 1,8 mil e Priscila, 
R$ 600, em espécie. 

Há certas coisas que só 
acontecem no Rio: de-
pois de roubar um bolo 
de chocolate, de um 
apartamento na Gávea 
(Zona Sul), um macaco-
-prego foi flagrado com o 
‘flagrante’ (ainda na em-
balagem) correndo, céle-
re, pelo parapeito do cor-

redor do prédio. A cena 
inusitada logo chamou a 
atenção dos vizinhos, ‘vi-
ralizando’ na web.

Embora bem-sucedi-
do no surrupio, o prima-
ta larápio não conseguiu 
remover a embalagem, 
logo desistindo e subindo 
à uma árvore próxima.

Acusado de aplicar golpes 
relacionados com ofertas 
de emprego de até R$ 15 
mil, Marcelo Baiense Var-
ges foi preso, no último 
sábado (28) pela Polícia 
Civil. Investigações apon-
tam que, às vítimas, o cri-
minoso costumava con-
dicionar à conquista da 
vaga (em grandes empre-

sas privadas ou públicas) 
à conclusão de um curso 
(obviamente pago). O es-
telionatário foi localizado 
em Queimados, na Bai-
xada Fluminense.  Seus 
alvos preferenciais eram 
pessoas desempregadas, 
às quais ele sinalizava a 
possibilidade de ‘conquis-
tar ótimos empregos’.   

O Hospital de Clínicas de 
Jacarepaguá, na Taquara 
(Zona Oeste) reabriu os 
serviços de cirurgia e in-
ternação, com previsão de 
reinício nessa terça-feira 
(1º), voltados a pacientes 
com procedimentos de 
permanência hospitalar.

De acordo com a ge-
rente médica da unida-

de, Carina Lopes Paes, as 
diversas especialidades 
estarão disponíveis aos 
pacientes beneficiários de 
planos de saúde conve-
niados. “Trata-se de uma 
unidade altamente capa-
citada para as demandas 
imediatas em clínica mé-
dica, ortopedia e cirurgias 
emergenciais”, explica.

Reprodução redes sociais

Reprodução redes sociais 

Referência gastronômica, restaurante encerrou atividades

Orgulhosas, irmãs posam com o bem, antes do assalto

POR MARCELLO SIGWALT

Número de pacientes de 
saúde mental no Rio dobra
Alerta é da Secretaria Municipal de Saúde para o ‘Setembro Amarelo’

Por Marcello Sigwalt

Sinalização de alerta para o 
agravamento da saúde mental 
da sociedade carioca, o número 
de pacientes na rede do SUS, 
especializada em saúde mental, 
dobrou nos últimos três anos. 
Levantamento realizado pela 
Secretaria Municipal de Saú-
de (SMS) para a campanha de 
prevenção ao suicídio, para a 
edição deste ano do “Setembro 
Amarelo” aponta que, entre 
2020 e 2023, mais que dobrou 
a quantidade de pacientes da 
saúde mental nas unidades da 
prefeitura: um salto de 5.828 
para 12.340.

Já levando em conta o acu-
mulado do ano, até agosto 
último, o estudo mostra que 
28% dessas consultas tiveram 
por finalidade cuidar da an-
siedade, o equivalente a 2.160 
atendimentos. Desse montan-
te, a ansiedade generalizada 
foi diagnosticada em 15% dos 
casos ou aproximadamente 
1.160 pessoas. 

Também mereceram desta-
que no trabalho os tratamentos 
de doenças como a depressão e 
o transtorno de pânico, doen-
ças que, além dos fatores bio-
lógicos, decorrente do estresse 
alimentado por desafios sociais 
e ambientais, como a recorren-
te violência cotidiana do Rio.

Para a psicóloga clínica e 
pesquisadora no Instituto de 
Psiquiatria da UFRJ, Cheyen-
ne von Arcosy, “os transtornos 
psicológicos são complexos, 
têm várias camadas, e o estres-
se com a rotina, apesar de não 
ser a principal causa de um tra-
tamento clínico, potencializa 
a sensação de ansiedade, causa 
mudanças de comportamento. 
As pessoas passam a viver em 
alerta, preocupadas, ficam mais 
suscetíveis a surtos de raiva, não 
conseguem dormir e até fazem 
mais uso de substâncias noci-

vas, como o álcool”. 
Segundo a pesquisa da SMS, 

somente na rede da prefeitura, 
as mulheres representam 75% 
dos atendimentos. Na análise 
por bairro dos pacientes, aque-
les mais frequentes são: Campo 
Grande, Jacarepaguá, Centro, 
Penha e Irajá. 

O superintendente de Saú-
de Mental da SMS, o psiquia-
tra Hugo Fagundes reconhece 
que a prefeitura sabe da alta 
procura pelos tratamentos 
psicológicos e tem direciona-
do melhor os pacientes para 

diminuir as filas: “A oferta 
está maior, mas passamos a 
direcionar melhor os atendi-
mentos. Tem pessoas guiadas 
diretamente para tratamento 
nos Centros de Atenção Psi-
cossocial (Caps) ou crianças 
que vão à atenção psicomotora 
ou fonoaudiológica”, admite.

Dados do Sisreg (Sistema 
de Regulação), calcularam que, 
na tarde desse domingo (29), 
o tempo médio de espera para 
atendimento na psicologia na 
cidade do Rio era de 136 dias e 
175 dias na psiquiatria.  

Divulgação campanha ‘Setembro Amarelo’

Alerta sobre saúde mental dos cariocas integra ‘Setembro Amarelo’, de prevenção ao suicídio

Resgate de caminhão na Maré
Recuperação de veículo, porém, foi precedida de intenso tiroteio

Após intenso tiroteio com 
criminosos, um caminhão de 
uma loja de departamentos foi 
recuperado por policiais mili-
tares e agentes do Batalhão de 
Rondas Especiais e Controle de 
Multidão (RECOM), na ma-
nhã dessa segunda-feira (30) no 
Parque União, no Complexo 
na Maré, Zona Norte do Rio. 
Embora resgatado, o veículo 
não apresentava mais carga al-
guma, avaliada em R$ 370 mil.

Segundo o relato do mo-
torista do caminhão, ele e os 
ajudantes saíram de Belford 
Roxo e fariam entregas em 
três unidades. O primeiro 
destino foi uma loja na Ilha 
do Governador, onde a entre-
ga foi concluída.

No entanto, no caminho 
para a segunda parada, quando 
saíam da Avenida Brasil e en-
traram em Bonsucesso, o gru-
po de trabalhadores foi abor-
dado por um homem armado 
de moto, que logo obrigou o 
motorista a seguir em direção 

à uma rua na localidade.
Na região indicada pelo cri-

minoso, outros dois homens 
de moto obrigaram as vítimas 
a descerem do caminhão. En-
quanto um deles levava o veí-
culo para o interior do Parque 
União, os outros dois ficaram 
com o motorista e os ajudan-
tes, que só teriam sido libera-

dos após quinze minutos. Após 
ficarem sob o domínio dos cri-
minosos, os trabalhadores se 
dirigiram à segunda loja para 
cumprir a entrega, quando en-
tão a polícia foi chamada para a 
ocorrência do roubo. 

Em nota distribuída à im-
prensa, a PM informou que, 
ao chegarem na comunidade, 

os agentes foram atacados por 
tiros e reagiram. Após o con-
fronto, o caminhão foi recupe-
rado sem a carga. Por imagens 
postadas nas redes sociais, é 
possível ver a chegada de um 
“caveirão” da PM ao local onde 
está o caminhão de uma marca 
de roupas, seguida de intensa 
troca de tiros na região, que 
possui muitos estabelecimentos 
comerciais.

Até a atualização mais re-
cente da matéria, os criminosos 
não haviam sido presos e a car-
ga não havia sido recuperada.  

Pânico no shopping – Na 
tarde desse domingo (29), 
frequentadores do Shopping 
Metropolitano, na Barra da 
Tijuca (Zona Oeste), viveram 
momentos de pânico, ao con-
fundirem sons que acreditaram 
ser tiros. em que diversas pes-
soas, incluindo idosos, se joga-
ram no chão, temendo um tiro-
teio no local, mas se tratava do 
descolamento do piso da praça 
de alimentação.  

Reprodução/ Redes Sociais

Intenso tiroteio antecedeu resgate de caminhão, sem a carga

oaB cria a comissão 
da “advocacia do axé’

Para garantir o debate sobre a 
liberdade de crença e a urgência 
de ações que garantam a seguran-
ça e o respeito a todas as religiões 
no Brasil, a Ordem dos Advoga-
dos do Brasil do Rio (OAB-RJ) 
instituiu a comissão da ‘Advoca-
cia do Axé’, cujo principal obje-
tivo é a defesa jurídica dos reli-
giosos de crenças afro-brasileiras, 
além da proteção do direito ao 
culto e combate às discrimina-
ções crescentes contra os povos 
de terreiros.

Para a mencionada comissão, 
foi nomeado como presidente, 
o advogado, professor e escritor 
Márcio Riguetti Mendes, o baba-
lorixá Pai Márcio de Jagun, para 
quem, “a criação dessa comissão 
é um marco na proteção jurídica 
das religiões de matriz africana, 

ao reconhecer a necessidade de 
dar voz e amparo às comunidades 
alvo ataques constantes. Vamos 
trabalhar para garantir o respeito 
do direito ao culto e enfrentar a 
intolerância com firmeza”.

Segundo Mendes, “serão 
propostos estabelecer parcerias 
com a gestão pública, a fim de 
apoiar o acolhimento das víti-
mas de intolerância religiosa; 
dialogar junto ao Tribunal de 
Justiça para a criação de Varas 
Especializadas em crimes de 
preconceito; viabilizar parcerias 
com faculdades de Direito, para 
fomentar disciplinas que abor-
dem Diálogo Inter-religioso, lai-
cidade e liberdade religiosa”. A 
comissão orientará sobre ques-
tões recorrentes, como a intole-
rância religiosa.

Governo coíbe furto 
de água na Zona oeste

A Força-Tarefa criada pelo 
governador Cláudio Castro 
para combater incêndios crimi-
nosos deu mais um passo decisi-
vo. Agentes das polícias Militar 
e Civil, com o apoio do Instituto 
Estadual do Ambiente, Cedae e 
das concessionárias Águas do 
Rio e Iguá, realizaram a ope-
ração “Barragem”, com o obje-
tivo de coibir o furto de água 
e aumentos abusivos de preço 
dos carros-pipa. A ação, focada 
nos bairros de Vargem Grande, 
Vargem Pequena, Recreio dos 
Bandeirantes e Jacarepaguá, faz 
parte das estratégias do gabinete 
de crise estadual para combater 
incêndios florestais criminosos e 
seus efeitos colaterais.

Os agentes conduziram 
três pessoas para a delegacia, 

apreenderam quatro carros-
-pipa e fecharam oito poços 
de captação ilegal de água. 
Também foram apreendidos 
equipamentos como bombas e 
motoserras. Em um dos pontos 
fiscalizados, houve um auto de 
constatação por poluição de 
queimada irregular.

“A Força-Tarefa, criada no 
âmbito do Gabinete de Crise, 
está atuando com rigor para 
desarticular organizações cri-
minosas que se aproveitam das 
consequências dos incêndios 
para explorar serviços essen-
ciais, prejudicando a população 
mais vulnerável. Não permi-
tiremos que criminosos tirem 
vantagem de um momento de 
fragilidade”, declarou o gover-
nador Cláudio Castro.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Estudantes são premiados na 
Olimpíada Digital Senac 2024
Alunos de Nova Iguaçu conquistaram o primeiro lugar na competição

Os alunos do Colégio Esta-
dual Professora Venina Correa 
Torres, de Nova Iguaçu, na Bai-
xada Fluminense, conquistaram 
o primeiro lugar na Olimpíada 
Digital Senac 2024. A cerimô-
nia de premiação aconteceu no 
Senac Rio Summit, na manhã 
da última sexta-feira (27), na 
Expo Mag, no Centro do Rio. 
O evento homenageou as 10 
melhores escolas e instituições 
que participaram da competi-
ção, que reuniu mais de 500 uni-
dades escolares e contou com a 
presença de 20 mil jogadores.

“Para nós, é um orgulho 
muito grande saber que nos-
sos alunos foram premiados 
nesta disputa que estimula a 
criatividade. Consideramos es-
sas iniciativas como uma forte 
aliada ao projeto de vida desses 
jovens e, com certeza, ajudarão 
até mesmo no mercado de tra-
balho, quando eles entrarem”, 
disse a secretária de Estado de 
Educação, Roberta Barreto, 
durante a entrega dos prêmios.

O aluno Danilo Oliveira su-
biu no palco ao lado do professor 
de Matemática Rodrigo Marques, 
que comandou toda a participa-
ção da escola na Olimpíada.

“Estamos muito felizes com 
o resultado que conseguimos 
nesta Olimpíada Digital. Hoje, 
estamos colhendo os frutos de 
um trabalho que foi realizado 
em equipe. Merecemos muito 

este primeiro lugar”, disse Da-
nilo, após ser premiado.

pediuclaudio mandou botar 
no grupoO Ciep 165 Brigadei-
ro Sergio Carvalho, em Campo 
Grande; o Ciep 397 Paulo Pontes, 
em São João de Meriti, e o Colégio 
Estadual Antônia Ramos Ferreira, 
em Resende, também estavam en-
tre as unidades da rede estadual que 
ficaram entre as dez melhores.

Este ano, foi considerado um 
marco histórico para a Olimpía-
da Digital do Senac 2024, que 
se estendeu também para os alu-
nos da Diretoria Regional Pe-
dagógica de Unidades Escolares 

Prisionais e Socioeducativas, do 
Departamento Geral de Ações 
Socioeducativas (Degase). 
Como não é permitido o uso de 
internet, a competição precisou 
passar por uma adaptação nos 
moldes da olimpíada para esses 
jovens pudessem participar.

“Este foi um desafio que nós 
propusemos ao Senac para ga-
rantir que nenhum estudante da 
rede ficasse fora das olimpíadas 
do conhecimento. Então foi uma 
grande conquista para toda a 
rede”, afirmou a subsecretária de 
Planejamento e Ações Estratégi-
cas da Seeduc, Myrian Medeiros.

Saiba mais sobre a 
Olimpíada Digital 
Senac 2024

A Olimpíada Digital Se-
nac é um game educacional, 
uma plataforma interativa 
que oferece uma jornada de 
aprendizado sobre diversos 
temas como habilidades do 
futuro. Além de oferecer 
novidades do mercado de 
trabalho, sustentabilidade, 
pensamentos criativo, ana-
lítico e sistêmico, alfabeti-
zação tecnológica, curio-
sidade e aprendizado ao 
longo da vida.

Divulgação/Seeduc-RJ

Cerimônia de premiação aconteceu no Senac Rio Summit, na manhã da última sexta-feira (27)

MPE pede cassação 
em Seropédica

O Ministério Público Eleito-
ral (MPE), por meio da 225ª Pro-
motoria Eleitoral ajuizou Ação 
de Investigação Judicial Eleitoral 
(AIJE) em face do prefeito de Se-
ropédica e candidato à reeleição 
Professor Lucas (PP) e da vice 
Vandréa Furquim (MDB), por 
abuso de poder político e econô-
mico. A ação pede inelegibilidade 
dos réus, a cassação dos registros 
de candidatura e a suspensão dos 
contratos de trabalho firmados 
em 2024.  

De acordo com a ação, os réus 
praticamente dobraram o núme-
ro de contratados temporários 
na Prefeitura nesse ano de 2024, 
com a contratação de 2.502 
pessoas. Segundo relatórios do 
Tribunal de Contas do Estado 
do Rio de Janeiro que instruem 
a ação, Seropédica contava, em 
janeiro de 2024, com 2.764 con-
tratados temporários e, em julho 
desse ano, já possuía 5.266 con-

tratados. O Ministério Público 
destaca, ainda, que o Tribunal de 
Contas havia determinado que 
os réus reduzissem o gasto com 
pessoal pois, no ano de 2023, já 
havia sido ultrapassado o limite 
previsto na Lei de Responsabi-
lidade Fiscal, e, ainda assim, os 
réus fizeram mais contratações 
no ano eleitoral de 2024. 

“Neste cenário, restou clarivi-
dente o abuso do poder político 
e, de forma entrelaçada, econô-
mico, consistente no uso inde-
vido da máquina pública com a 
contratação, no ano eleitoral de 
2024, de 2.502 servidores tem-
porários, sem concurso público 
e sem justificativa plausível, pelo 
Executivo municipal de Seropé-
dica”, diz trecho da ação. 

No dia 10 de setembro, a Pro-
motoria Eleitoral já havia obtido o 
indeferimento do registro de can-
didatura de Anabal Barboza de 
Souza, ex-prefeito de Seropédica.

Nova iguaçu abre novo 
banco de alimentos 

O novo Banco de Alimentos 
de Nova Iguaçu foi aberto nesta se-
gunda-feira (30), no bairro Jardim 
Iguaçu. Após funcionar no prédio 
da Secretaria Municipal de Assis-
tência Social (SEMAS), agora o 
Centro de Captação e Distribui-
ção de Alimentos do município foi 
transferido para o prédio da antiga 
Escola Compactor. O local terá 
diversas implementações que faci-
litam o armazenamento de todos 
os gêneros alimentícios.

O lugar já serviu como um 
banco de alimentos entre 2011 
e 2014, e, agora reformado, vai 
contar com espaço amplo e den-
tro das normas sanitárias, câma-
ra frigorífica, sala multiuso para 
reuniões, eventos, etc, e sala para 
oficinas e capacitações.

Nesta segunda-feira, foi reali-
zada a primeira compra do banco 
de alimentos através do Progra-
ma de Aquisição de Alimentos. 
O local foi abastecido com apro-

ximadamente 6,5 toneladas de 
alimentos que variaram entre 
verduras, legumes e vegetais. Na 
terça-feira (1°), mais 4,5 tonela-
das chegarão ao banco.

Todos os alimentos comprados 
serão armazenados e depois distri-
buídos para instituições cadastra-
das no Banco de Alimentos. Os 
produtos também formarão as ces-
tas verdes, programa que atende ao 
PIPAS (Primeira Infância Protegi-
da da Assistência Social) e consiste 
no envio de cestas com vegetais, 
legumes e verduras para famílias 
com crianças de 0 a 6 anos. Todo 
o processo é vital para a segurança 
alimentar da população.

Além das mais de dez tonela-
das de alimentos recebidas nesta 
semana, 700 cestas verdes (300 
na terça-feira e 400 na quarta) 
serão distribuídas para as 40 ins-
tituições socioassistenciais que o 
programa cobre. Todo o processo 
será repetido semanalmente.

CORREIO DA BAIXADA

Mesquita: Gelsinho promove 
ato em defesa dos animais

Dudu Reina (PP) quer ampliar 
projeto para gestantes

Liderança na disputa

Abandono e acolhimento

ParCão em Mesquita

O candidato a prefeito de 
Mesquita pelo Republica-
nos, Gelsinho Guerreiro, 
reservou a manhã de do-
mingo (29) para se mani-
festar em defesa dos ani-
mais. O evento aconteceu 
no final da feira, na Estrada 
Feliciano Sodré, próximo 
ao Colégio Municipal Pro-
fessor Marcos Gil. Durante 
toda a manhã, centenas 
de moradores, acompa-
nhados de seus animais 

de estimação, passaram 
pelo local. “Durante minha 
gestão, desenvolvemos 
políticas públicas voltadas 
à proteção e ao bem-estar 
dos animais. Hoje o nú-
mero de animais abando-
nados nas ruas da cidade 
cresce assustadoramente. 
As câmeras, um investi-
mento milionário, insta-
ladas pelo atual governo, 
não funcionam”, disse 
Guerreiro.

Faltando cinco dias para 
o primeiro turno das elei-
ções, o candidato a prefei-
to de Nova Iguaçu Dudu 
Reina (PP) segue apresen-
tando seu plano de gover-
no à população. Uma das 
ideias do candidato é am-
pliar os serviços de assis-
tência social. Assim como 
o Projeto Primeira Infância 
Protegida da Assistência 
Social (PIPAS), ele preten-
de aumentar o programa  
Mamãe Presente, voltado 
às gestantes do municí-
pio que recebem o auxílio 

do Bolsa Família. Atual-
mente, a iniciativa atende 
uma média de 3.200 ges-
tantes por mês. O projeto 
promove o acolhimento 
às gestantes, visando a 
uma gravidez saudável e 
um bom desenvolvimen-
to do bebê. São promovi-
dos encontros semanais 
e quinzenais nos Centros 
de Referência e Assistên-
cia Social (CRAS), onde as 
gestantes participam de 
dinâmicas de grupo, rodas 
de conversa  e palestras, 
entre outras atividades.

Dudu Reina lidera a corrida 
eleitoral com 45% das in-
tenções de voto, de acordo 
com a mais recente pesqui-
sa do Ipec. Dudu Reina está 
à frente da coligação “Fé, 
Trabalho e Humildade”, for-
mada pelos partidos PP, PL, 
MDB, AVANTE, Federação 
PSDB/CIDADANIA, PRD, 
PSD, REPUBLICANOS, SO-

LIDARIEDADE e PRTB e 
que tem 239 candidatos a 
vereador no município. No 
domingo (29), o candidato 
participou de uma carreata 
no bairro da Palhada. Dudu 
ainda passou por Laranjei-
ras, Valverde, Parque das 
Palmeiras, Palmares e num 
trecho da Avenida Abílio 
Augusto Távora

Durante o evento uma 
cadelinha caramelo foi 
abandonada na estrada. 
Acolhida, a Pet ganhou 
o nome de Vitória e está 
disponível para adoção. 
A cadelinha, de aparen-
temente um ano, foi ba-
tizada com o nome pela 
jornalista Ana Cristina 

Rocha Carvalho que par-
ticipava do evento com 
seu pet Thor, um Labra-
chow de nove anos. “Ape-
sar do ato criminoso, ela 
foi rapidamente acolhida. 
É um talismã que surgiu 
para dar sorte. Em breve, 
ela terá um lar, carinho e 
amor”, afirmou Ana.

A organização do even-
to teve a participação de 
Daniele Guerreiro, mulher 
de Gelsinho, ex-deputada 
estadual, da candidata a 
vice-prefeita, professora 
Cris Gêmeas, e do verea-
dor, Roberto Emídio, que 
recentemente desistiu 
da disputa eleitoral como 
candidato a prefeito em 

apoio à candidatura de 
GG. “Gelsinho eleito, a 
causa animal será, nova-
mente, prioridade. Mes-
quita terá um ParCão, um 
lugar saudável, planejado, 
onde será possível intera-
gir com os animais”, des-
tacou Daniele Guerreiro, 
autora do projeto do Cas-
tramóvel na cidade.

Amadeu Lucas/Divulgação

Divulgação

Gelsinho Guerreiro e simpatizantes da causa animal

Dudu Reina (PP) durante carreata pelas ruas de N. Iguaçu

POR CARLOS MARTINS
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SECRETARIA DE ESTADO DE SAÚDE

COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO - AVISOS

A COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO/SES torna pública as seguintes 
licitações:

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 118/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamento 
(MAVACANTENO 5 MG - CÁPSULA DURA), para atender à 
Assessoria de Atendimento às Demandas Judiciais, nas quantidades 
e exigências estabelecidas no edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/013425/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 11/10/2024, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 11/10/2024, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 119/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamentos 
(HIDRALAZINA 25MG, HIDRALAZINA 50MG, LEVOTIROXINA 
25MCG E LEVOTIROXINA 50MCG), para atender à Coordenação 
de Medicamentos, nas quantidades e exigências estabelecidas no 
edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/027247/2023
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 11/10/2024, às 09h00
ETAPA DE LANCES: 11/10/2024, às 09h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 120/24.
OBJETO: Prestação de serviço de alimentação para atender a 
Coordenação de Administração e Logística, nas quantidades e 
exigências estabelecidas no edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/012412/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 11/10/2024, às 11h00
ETAPA DE LANCES: 11/10/2024, às 11h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 121/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamentos 
(FENITOÍNA 100 MG COMPRIMIDO, FENITOÍNA SÓDICA 50 
MG/ML - 5 ML AMPOLA, LEVOMEPROMAZINA MALEATO 100 
MG COMPRIMIDO E LEVOMEPROMAZINA MALEATO 25 MG 
COMPRIMIDO), para atender à Coordenação de Medicamentos, nas 
quantidades e exigências estabelecidas no edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/021663/2023
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 11/10/2024, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 11/10/2024, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 122/24.
OBJETO: Prestação de serviço de locação e instalação de 
equipamentos para registro eletrônico de ponto (REP) com leitor 
biométrico e insumos necessários à aferição da frequência 
(entrada e saída) dos servidores lotados na Subsecretaria de 
Vigilância e Atenção Primária à Saúde, que estão sob o regime 
do decreto nº 44.843/2014 (gratificação de produtividade), nas 
quantidades e exigências estabelecidas no edital e seus anexos. 
PROCESSO Nº SEI-080001/010085/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 11/10/2024, às 09h00
ETAPA DE LANCES: 11/10/2024, às 09h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 123/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamentos 
(SEMAGLUTIDA 7 MG E SEMAGLUTIDA 3 MG), para atender 
à Assessoria de Atendimento às Demandas Judiciais, nas 
quantidades e exigências estabelecidas no edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080017/002705/2023
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 14/10/2024, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 14/10/2024, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 124/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamentos 
(FENOBARBITAL 100 MG, MIDAZOLAM CLORIDRATO 1 MG/
ML - SOLUÇÃO INJETÁVEL - 5 ML, RISPERIDONA 2 MG E 
HALOPERIDOL 0,2% - SOLUÇÃO ORAL (GOTAS) - 20 ML), para 
atender à Coordenação de Medicamentos, nas quantidades e 
exigências estabelecidas no edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/025925/2023
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 14/10/2024, às 09h00
ETAPA DE LANCES: 14/10/2024, às 09h00

O edital encontra-se à disposição dos interessados nos sites: 
www.compras.rj.gov.br, https://sei.fazenda.rj.gov.br e www.gov.
br/pncp/pt-br. Podendo também ser retirado de forma impressa, 
na Coordenação de Licitação, mediante a entrega de 01 (uma) 
resma de papel tamanho A4, sito à Rua Barão de Itapagipe, 225, 
7º Andar - Rio Comprido - Rio de Janeiro - RJ - CEP 20261-901, 
de 2ª a 6ª feira, das 10h00 às 16h00, informações pelo e-mail: 
licitacao@saude.rj.gov.br.
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Por richard Stoltzenburg

Foi divulgado neste mês de 
setembro o ranking de competi-
tividade dos municípios de 2024. 
O levantamento é realizado pelo 
Centro de Liderança Pública 
(CLP), e apontou que Petrópolis 
perdeu posições em duas das três 
dimensões analisadas pelo estu-
do. O ranking tem o objetivo de 
mapear as necessidades de cada 
município a fim de que líderes 
públicos possam produzir proje-
tos para as regiões locais.

Petrópolis, segundo o levan-
tamento, ficou na 185ª posição 
no ranking geral, avançando 31 
posições quando comparado a 
2023 e na 117ª colocação na re-
gião sudeste. Ao todo, são 404 
municípios com mais de 80 mil 
habitantes e que foram analisa-
dos em todo o país. A 5ª edição 
do Ranking de Competitivida-
de dos Municípios é composta 
por 65 indicadores, organiza-
dos em 13 pilares temáticos e 
três dimensões.

Na dimensão “Instituições” 
a nota de Petrópolis foi de 51,36 
e ficou na 264ª colocação, o que 
representa um avanço no ranking 
de 127 posições. A dimensão é 
composta por sustentabilidade 
fiscal e funcionamento da má-
quina pública. Nas dimensões 
“Sociedade” e “Economia”, a ci-
dade desceu 34 e 29 posições no 

ranking, respectivamente.
A dimensão Sociedade en-

globa sete indicadores, são eles: 
acesso à saúde, qualidade da saú-
de, acesso à educação, qualidade 
da educação, segurança, sanea-
mento e meio ambiente. Já a di-
mensão Economia, contém qua-
tro pilares para análise: inserção 
econômica, inovação e dinamis-
mo econômico, capital humano 
e telecomunicações.

De acordo com o sociólogo 
Nilton dos Anjos, professor de 
Filosofia da UniRio e ex-presiden-
te do Fundeb em Petrópolis, os 
índices representam apenas parte 

dos avanços que ainda precisam 
ser realizados. “O Ideb, por exem-
plo, é importante, mas não deve 
ser o único indicador da qualida-
de, visto que temos o acesso e a 
infraestrutura da unidade escolar, 
em qual contexto ela está e qual é 
a realidade daquele local. É neces-
sário dar garantia às tecnologias 
básicas, como por exemplo, um 
livro, uma carteira para o aluno e 
buscar as alternativas para que a 
educação possa competir com as 
novas fontes de informação dis-
poníveis”, comenta.

O município de Rio das Os-
tras foi o que apresentou maior 

avanço, subindo 158 posições 
e Varginha no estado de Minas 
Gerais, foi o que apresentou 
maior recuo, de 169 posições. 
Entre os 10 primeiros colocados 
do país, seis são da região sudeste 
no índice geral. As cidades mais 
bem colocadas são Florianópolis, 
no estado de Santa Catarina, que 
se manteve com o mais compe-
titivo e na 1ª posição; seguido 
de São Paulo, em que também 
se manteve em 2º lugar quando 
comparado ao ano passado; e Vi-
tória, no estado do Espírito San-
to, que assumiu a 3ª colocação 
após o avanço de posições.

Petrópolis perde posições no 
ranking da Competitividade

Drone 14 Bis

Petrópolis, 
segundo 
o levanta-
mento, fi-
cou na 185ª 
posição no 
ranking 
geral

Em sabatina: Yuri defende 
renovação para a juventude

TV Correio da Manhã faz série de entrevistas com candidatos de Petrópolis

Durante esta semana os cin-
co candidatos à Prefeitura de 
Petrópolis, participam das sa-
batinas realizadas pela TV Cor-
reio da Manhã. As entrevistas 
são feitas no programa Correio 
Petropolitano Debate, às 12h, 
com a condução do jornalista 
e âncora, Richard Stolzenburg. 
Nesta segunda-feira (30), o 
candidato do PSOL-Rede, Yuri 
Moura, foi o entrevistado. Nes-
ta terça-feira (01), será a vez de 
Eduardo do Blog do Republica-
nos, e quem fecha a sabatina na 
quarta-feira (02), é o candidato 
Rubens Bomtempo do PSB.

A programação tem trans-
missão ao vivo pelo canal 16 
Speed Fiber, e pelas redes so-
ciais da TV Correio da Ma-
nhã, no Youtube e Facebook. 

 O Correio traz alguns dos 
pontos principais levantados 
pelo candidato, Yuri Moura 
(PSOL-Rede), durante a saba-
tina nesta segunda-feira. Yuri 
iniciou sua apresentação ex-
pressando que Petrópolis pre-
cisa de uma renovação, para 
que os jovens petropolitanos 
enxerguem na cidade um local 
para que possam se desenvol-
ver e crescer profissionalmen-
te. Além disso, reforçou que, 
caso seja eleito, pretende me-
lhorar os setores básicos como 
saúde, educação, entre outros. 

Economia 
Para economia o candidato 

visa buscar recursos de entida-
des públicas federais e estaduais 
para que assim, o município 
possa liquidar as dívidas adqui-
ridas pela atual gestão. “Vou 
buscar o Governo Federal e 
Estadual, para que possamos 
trazer mais recursos e fazer com 
que essa penúria financeira pos-
sa ser cessada”, disse.

Outro ponto levantado pelo 
o candidato foi a possibilidade de 
buscar apoio internacional. “Tem 
muito projeto do ‘Fundo do Cli-
ma’, por exemplo, para uma cidade 
como a nossa, que precisa de pre-
venção a tragédia, que precisa de 
política habitacional. Tem recurso 
no Banco Mundial, e até mesmo o 
recurso da ONU”, declarou. 

Alinhado às medidas men-
cionadas, a gestão pretende criar 
parcerias públicas e privadas. 
Além disso, um ponto chave 
para Yuri é poder fazer justiça 
fiscal, onde a gestão vai fiscalizar 
a questão dos pagamentos de 
IPTU e outros impostos.

Transporte Público e 
Mobilidade Urbana

A gestão pensa em criar um 
“Plano Diretor”, e a partir dele or-
ganizar cada plano setorial que in-
tegra a mobilidade urbana, levan-
do em consideração outros meios 
de veículos como a bicicleta, en-
tão, será feito um planejamento 
cicloviário. Outra questão aponta-

da por Moura, é a necessidades de 
obras, como a duplicação da pon-
te de Bom Sucesso, ampliação de 
rotas de entradas e saídas da BR-
40 em Itaipava, a criação de uma 
rotatória na entrada do Castelo 
São Manuel e a implementação da 
rotatória no Carangola. 

Saúde
Em relação à saúde, Yuri en-

tende que é uma questão urgente 
para o município. Sendo assim, 
afirmou que, se eleito, vai reafir-
mar e ajustar o contrato com o 
Hospital Santa Teresa. Segundo 
o candidato, a gestão pretende 
firmar uma parceria com o Go-
verno Federal para que possa 
manter o funcionamento da ala 
do SUS na instituição.

Também planeja realizar um 
mutirão de saúde nos bairros e 
ampliar o terceiro turno nas Uni-
dades Básicas de Saúde e nos Pos-
tos de Saúde da Família, para que 
seja possível ter consulta, exame 
e atendimento especializado, em 
uma grade de horário maior. 

Prevenção de 
tragédias

Para a prevenção de Tragé-
dias socioambientais, o can-
didato objetiva estruturar os 
pontos de apoio, e mobilizar 
os Núcleos Comunitários da 
Defesa Civil, além de ampliar 
o monitoramento de riscos da 
cidade. E o ponto chave das 
propostas é o projeto de me-
lhoria habitacional.

Educação
Na educação, Yuri Moura 

tem como prioridade valorizar 
os profissionais do setor, pro-
mover novos concursos públi-
cos para a área. Busca também 
ampliar o número de vagas em 
creches e criar a “Escola Bair-
ro” para reforçar o desenvol-
vimento escolar dos alunos, 
além de implantar projetos 
culturais e esportivos voltados 
para os alunos. Além disso, o 
candidato visa introduzir nas 
unidades o turno integral e po-
los profissionalizantes. 

Reprodução/TV Correio da Manhã

Candidato Yuri Moura (PSOL-Rede) no Correio Petropolitano Debate

PETROPOLITANAS

CTO lança Campanha 
Outubro Rosa

Crime de disseminação de 
fake news em calamidades

Exemplos em Petrópolis

Projeto está em análise

Com a chegada de ou-

tubro, o CTO (Centro de 

Terapia Oncológico), re-

ferência no tratamen-

to de câncer, lança sua 

campanha do Outubro 

Rosa com o tema “Quem 

procura, cura”, reforçan-

do a importância do 

diagnóstico precoce na 

luta contra o câncer de 

mama. Paralelamente, a 

campanha traz a aborda-

gem “Estou com câncer, 

e agora?”, que oferece 

suporte e orientação para 

pacientes recém-diag-

nosticados, ajudando-os 

a enfrentar esse momen-

to com informações e 

acolhimento. Durante o 

mês de outubro, o CTO 

terá uma série de ativi-

dades com o objetivo de 

engajar a sociedade em 

discussões sobre a im-

portância da prevenção, 

diagnóstico precoce e 

acesso ao tratamento, 

além de oferecer ativida-

des educativas, de apoio 

e conscientização.

Está em tramitação na Câ-

mara dos Deputados um 

projeto de lei (nº 1790/24) 

que torna crime a dissemi-

nação de informação falsa 

relacionada a calamidade 

pública com o objetivo de 

desinformar a população, 

causar comoção ou preju-

dicar ações humanitárias. 

O texto que está sendo 

analisado pela Comissão 

de Constituição e Justiça 

e de Cidadania, altera o 

Código Penal para definir 
ainda que a pena será de 

reclusão, de um a quatro 

anos, e multa. Essa pena 

será aumentada da meta-

de se o crime for praticado 

por agente público ou po-

lítico. O projeto de lei é de 

autoria do deputado Hel-

der Salomão (PT-ES). 

Em Petrópolis, informa-

ções falsas disseminadas 

durante as duas maiores 

tragédias socioambientais 

na cidade, em 2011 e em 

2022, trouxeram o pânico 

para a população, já fra-

gilizada e vitimada com 

a situação. Em 2011, no 

Vale do Cuiabá, circulou a 

informação de que uma 

represa havia se rompido 

e atingiria novamente o 

local. Em 2022, foi seme-

lhante, circulou a informa-

ção de que uma represa 

iria se romper no Morin. 

Ambas notícias falsas. Na 

tragédia de 2022, a cidade 

ainda enfrentou um pro-

blema ainda maior, a dis-

seminação de fake news 

sobre acesso aos abrigos e 

voluntariado. Embora des-

mentidos pela imprensa, 

na época, os responsáveis 

não foram identificados e 
punidos. 

O projeto será analisado 

pela Comissão de Cons-

tituição e Justiça e de Ci-

dadania e depois seguirá 

para o Plenário. Para virar 

lei, também terá de ser 

aprovado pela Câmara 

dos Deputados e pelo 

Senado Federal. “A dis-

seminação de fake news 

nesses momentos pode 

causar pânico, prejudicar 

a eficácia das ações de 
resposta e até mesmo co-

locar vidas em risco”, disse 

o autor da proposta.

Divulgação/Liga Conteúdo

Wilson Dias/Agência Brasil

Médica oncologista Carla Ismael do CTO

Projeto de lei tramita na Câmara dos Deputados

POR LUANA MOTTA

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Carreata 

Gratuidade II Gratuidade III

Gratuidade I 

O Conselho Municipal de 

Assistência Social de Tere-

sópolis (CMAS) convocou 

os munícipes e conselhei-

ros para participarem da 

8ª Reunião Ordinária de 

2024, que será realizada 

nesta terça-feira, dia 1º de 

outubro, às 9h, com se-

gunda chamada às 9h15, 

de forma presencial. O 

local é a Sala dos Conse-

lhos, situada no 2º andar 

do Centro Administrativo 

Manoel Machado de Frei-

tas (Av. Lúcio Meira, nº 375, 

sala 202), na Várzea. Na 

pauta da reunião estão: 

informes de documentos 

expedidos e recebidos 

pelo CMAS; aprovação de 

ata entre outros assuntos.

O fim de semana foi marca-

do pelas carreatas do can-

didato a prefeito de Teresó-

polis, Alex Castellar do PL. O 

candidato rodou os bairros 

do município, colhendo as 

demandas da população e 

reafirmando as propostas.

A medida será válida no ho-

rário das 6h às 20h. A me-

dida vale para as empresas 

que circulam na cidade, 

sendo elas a Viação Dedo de 

Deus e 1º de Março. A norma 

estabelece que o serviço te-

nha horários amplos.  

A suspensão da cobrança 

da tarifa atende a uma de-

terminação do Supremo 

Tribunal Federal (STF), re-

gulamentada pelo Tribunal 

Superior Eleitoral (TSE), para 

garantir que todo o eleitora-

do participe do pleito.

A Prefeitura de Teresópo-

lis informou que no dia 

das eleições municipais, 

em 06 de outubro, os elei-

tores do município não 

pagarão passagem de 

ônibus nas linhas urbanas 

e rurais.

Vinicius Barros

Benificiários devem ficar atentos com a inscrição 

Acontece hoje a 8º reunião do 
Conselho de Assistência Social 

CORREIO SERRANO 

Proposta 

Orçamento I

Nova aplicação Poliomielite

Orçamento II

Caravana 

ALERTA
A Câmara de São 

José do Vale do Rio 

Preto, alertou para o 

informe que circula 

nas redes sociais, di-

zendo que aposenta-

dos poderão utilizar a 

votação nas eleições 

como prova de vida, 

conforme a portaria 

do Instituto Nacional 

do Seguro Social (INSS). 

Porém o fato não é verdadeiro, a implementação do cruza-

mento de dados para comprovação de vida  gradualmente. 

O presidente do INSS esclareceu que não haverá suspensão 

de pagamentos por falta de comprovação de vida.

O candidato a prefeito de 

Três Rio, Vinicius Farah 

do União Brasil, reforçou 

que em seu plano de go-

verno, uma das principais 

ações será a construção 

de um novo Instituto 

Médico Legal (IML) com 

toda a estrutura adequa-

da, para a unidade. 

Com uma evolução de mais 

de R$ 10.278.540,00, em 

relação ao Orçamento de 

2024, o Orçamento do Mu-

nicípio de São José do Vale 

do Rio Preto para o Exercício 

Financeiro de 2025, que se 

encontra em tramitação na 

Câmara, deverá ser votado 

até o dia 15 de dezembro.

A Prefeitura de Nova Fri-

burgo emitiu uma nota 

informando sobre a con-

tinuidade do processo de 

erradicação da poliomielite. 

Segundo o órgão a partir do 

dia 4 de novembro, o Minis-

tério da Saúde substituirá 

as duas doses de reforço da 

vacina oral poliomielite biva-

lente (VOPb), popularmente 

conhecida como “gotinha”, 

por uma dose da vacina ina-

tivada contra a poliomielite 

(VIP), que é injetável. Assim, 

a vacinação contra a doença 

passará a ser realizada exclu-

sivamente com a VIP.

O Legislativo apresentou 

um comparativo dos valores 

orçados para os dois perío-

dos, 2024, em curso e 2025, 

próximo, por setor, o que de-

monstra que somente terão 

aumento orçamentário os 

setores legislativo, previdên-

cia social, educação, energia 

e transporte.

O candidato a prefeito de 

Areal, Gutinho Bernardes 

do Progressistas vai reali-

zar uma rodada de carava-

nas nos bairros da cidade. 

Segundo Gutinho, ele vai 

apresentar as propostas e 

os candidatos que compõe 

a chapa, além de ouvir as 

demandas da população.

Divulgação

Noticia que circula é falsa  

Wanderson do PDT apresenta 
propostas para Nova Friburgo
Na reta final da corrida eleitoral, candidato intensifica campanha 

Com as eleições municipais 
se aproximando, o Correio Ser-
rano dá continuidade à série de 
entrevistas com os candidatos 
às prefeituras da Região Serra-
na. Nesta edição, Wanderson 
Nogueira (PDT), candidato à 
Prefeitura de Nova Friburgo, 
compartilha suas principais 
propostas para enfrentar os 
desafios do município. A entre-
vista completa com o candidato 
está disponível no site jornal-
correioserrano.com.br.

Wanderson Nogueira, 43 
anos, é candidato pelo PDT. Já 
foi vereador e deputado esta-
dual, além de atuar como asses-
sor na Casa Civil da Prefeitura 
do Rio. Seu vice é Alexandre 
Cruz (Cidadania).

Saúde
Wanderson planeja imple-

mentar um “choque de ordem” 
no Hospital Raul Sertã, com 
controle de acessos, reformas 
emergenciais e recuperação de 
infraestrutura. Ele pretende ze-
rar filas para cirurgias eletivas, 
consultas e exames por meio 
de um mutirão. A criação da 
Cidade da Saúde também está 
nos planos, com novas unida-
des como maternidade, UTI 
neonatal e centros de especia-
lidades, oferecendo um atendi-
mento mais humanizado.

Transporte e 
Mobilidade Urbana

O candidato propõe a cria-
ção da CETFri (Companhia de 
Engenharia de Trânsito Fribur-
guense) para organizar e moni-
torar o trânsito com tecnolo-
gia. Ele também sugere ampliar 
as vias alternativas, reintegrar 
linhas cortadas e implementar 
um aplicativo para acompanha-
mento dos ônibus em tempo 
real, facilitando o transporte 
público.

Turismo
Wanderson quer fortalecer 

o ecoturismo e o turismo rural, 
além de criar novos complexos 
turísticos e um calendário con-

tínuo de eventos. Ele defende a 
modernização da infraestrutura 
turística, capacitação de profis-
sionais e valorização dos artis-
tas locais, sempre com foco na 
preservação ambiental e gestão 
transparente.

Prevenção de 
Desastres

O plano inclui a criação de 
um núcleo de mudanças cli-
máticas na Secretaria de Meio 
Ambiente, focado na transição 
energética e na preservação da 
biodiversidade. A Defesa Ci-
vil será reestruturada, e o can-
didato quer implementar um 

Plano de Educação Ambiental 
Municipal (PEA) e lançar o 
programa “A Casa é Sua”, para 
construção de casas populares 
em áreas seguras.

Economia
Para fortalecer a indústria da 

moda íntima, Wanderson preten-
de manter os incentivos fiscais e 
melhorar a infraestrutura e a mo-
bilidade. Ele busca promover a 
competitividade local com a valo-
rização dos produtos de Nova Fri-
burgo e participação em eventos 
nacionais e internacionais, além 
de criar conexões entre setores 
como moda, flores e cultura.

Divulgação

À esquerda o vice Alexandre Cruz, e à direita o candidato Wanderson Nogueira

As obras de melhoria no 
fornecimento de água para o 
bairro Pimenteiras e região fo-
ram inauguradas na última sex-
ta-feira, 27. Com um investi-
mento de cerca de R$ 1 milhão, 
as novas redes implantadas vão 
beneficiar mais de 10 mil mo-
radores. O Prefeito Vinicius 
Claussen e o superintendente 
da Concessionária Águas da 
Imperatriz, Jackson Pires, par-
ticiparam da entrega da nova 
estrutura, que faz parte do pro-
grama ‘Saneamento para To-
dos’ e tem o objetivo de ampliar 
o abastecimento de água para 
Barra do Imbuí, Pimenteiras e 
Jardim Pimenteiras.

 Ao todo, foram implanta-
dos mais de dois mil metros de 
novas tubulações de maior por-
te, garantindo melhor trans-
porte de água, além de uma 
adutora com 2,5 quilômetros 
de extensão. Os materiais uti-
lizados são de alta qualidade e 
substituem redes antigas já de-
terioradas.

 No evento de inauguração, 

que ocorreu na Praça Maria 
Corina Paim, na Barra do Im-
buí, o Prefeito Vinicius Claus-
sen destacou a importância da 
obra para os moradores.

“Estamos hoje fazendo a 
primeira grande entrega desta 
concessão que completa 9 me-
ses. Mais de 10 mil moradores 
estão sendo beneficiados com 
esta obra. Aqui era um territó-
rio com bastante reclamações 
de falta de água. Era preciso 
complementar com caminhão 
pipa diariamente. Mas, a partir 
de agora, com a nova adutora 
de Pimenteiras, isso mudou”, 
enfatizou o Prefeito, lembran-
do que o Brasil vive um mo-
mento de estiagem severa e que 
a população, em geral, deve 
manter hábitos de uso racional 
da água.

De acordo com o progra-
ma, novas adutoras de água 
serão implantadas em outros 
bairros de Teresópolis, visando 
melhorar o abastecimento nas 
diversas regiões da cidade. “Já 
está acontecendo um novo in-

vestimento em nossa cidade, no 
valor de R$ 500 mil, no bairro 
Santa Cecília, na Rua Boa Vis-
ta, e, em breve, também na Rua 
Padre Feijó, que vai impactar 
200 famílias. Esses moradores 
vão passar a receber água tra-
tada, que traz vários benefícios 
para a saúde.

O superintendente da 
concessionária, Jackson Pires, 
também destacou outros in-
vestimentos em andamento na 
cidade. “Teresópolis é atendida 
pela Águas da Imperatriz há pra-
ticamente nove meses, e muitas 
realizações já foram feitas. Esta-
mos comprometidos em avan-
çar no saneamento da cidade e 
colocar o município no ranking 
das cidades com melhor desem-
penho no setor”, ressaltou o su-
perintendente. Além dessa obra 
importante, Jackson pontuou 
também as intervenções reali-
zadas na região do Hospital Be-
neficência Portuguesa, no bairro 
Ermitage, Rua Monte Líbano, 
no Centro, e Oliveira Botelho, 
no Alto.

nova adutora de Água 
de Pimenteiras amplia o 
abastecimento na região 

Divulgação 

Novas adutoras de água, também serão implantadas em outros bairros do município

Águas de Nova Friburgo 
recebeu, no início do segundo 
semestre de 2024, mais de 170 
litros de óleo de cozinha usa-
do, coletados pelas equipes do 
EcoEduca, projeto apoiado pela 
concessionária. Essa atividade 
integra as ações realizadas pelo 
projeto, que tem como objeti-
vo levar educação ambiental às 
escolas de Nova Friburgo por 
meio de uma competição.

O óleo coletado foi encami-
nhado para a empresa Renova 
Óleo, parceira do Programa Tra-
ta Óleo, que garantirá o trata-
mento adequado desse resíduo. 
O material será transformado 
em sabão em barra e biodiesel. A 
destinação correta desse resíduo 
é crucial para a preservação am-
biental, pois evita a contamina-
ção do solo e dos corpos d’água. 
Estima-se que cada litro de óleo 
pode poluir até 25 mil litros de 
água, prejudicando os rios e a 
vida aquática. Além disso, o des-
carte inadequado em pias e ralos 
pode causar a obstrução das re-
des coletoras de esgoto, gerando 
problemas para a população.

O descarte correto do óleo 
de cozinha usado pode ser feito 
em um dos Pontos de Entrega 
Voluntária (PEVs) disponibi-
lizados pela concessionária em 
diversos pontos da cidade. Após 
o uso do óleo, deixe-o esfriar e 
coloque-o em uma garrafa PET. 
Quando a garrafa estiver cheia, 
leve-a a um dos PEVs do progra-
ma Trata Óleo.

Atualmente, Nova Friburgo 
conta com 31 PEVs estrategica-
mente localizados no município 
para facilitar o descarte. Os lo-
cais podem ser consultados no 
link: https://trataoleo.grupoa-
guasdobrasil.com.br/pontos-
-de-coleta/.

Projeto 
sustentável 
em nova 
Friburgo
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‘Saúde vai ser minha 
prioridade’, diz Ailton 

Candidato do PSD está na disputa pela prefeitura de Porto Real 

Por ana luiza Rossi

Após se tornar prefeito de 
Porto Real entre 2017 e 2020, 
o candidato Ailton Marques, 
do PSD, está na corrida eleito-
ral para tentar comandar nova-
mente o Executivo da cidade. 
Ele era vice-prefeito e assumiu 
o governo municipal após a 
morte de Jorge Serfiotis. Deta-
lhe: Jorge é pai de Alexandre 
Serfiotis, atual prefeito e candi-
dato à reeleição.

Em entrevista exclusiva ao 
Correio Sul Fluminense, o can-
didato afirma que sua priorida-
de, caso seja eleito, em 2025, 
será a saúde. Segundo Ailton, 
há falta de remédios, médicos e 
de organização nas unidades de 
saúde. “Os carros que servem a 
saúde estão em estado de cala-
midade. Falta pneu, falta porta, 
falta embreagem, freio, enfim. 
Está caótica a saúde de Porto 
Real”, afirma. 

Ele ainda criticou a reforma 
do Hospital São Francisco: “Na 
obra de reforma da maternida-
de, foram colocados forros que 
logo tiveram que ser retirados, 
porque o sistema de ar condi-
cionado não comportava. Um 
desperdício de dinheiro pú-
blico”, e acrescentou: “vamos 
concentrar nossas forças para 
recuperar a saúde”. 

Outro plano para a pasta 
seria a construção da  Casa do 
Autista e Família. A ideia seria 
implementar um centro espe-
cializado com equipe multi-
disciplinar para atendimento a 
crianças com o Transtorno do 
Espectro Autista (TEA), com 
enfoque na integração familiar.

Educação e emprego
Para a educação, o candida-

to afirma que aposta em creches 
em tempo integral, com uma 
equipe técnica de concursados 
para trazer projetos para a den-

tro das unidades escolares. Mas, 
para além de tudo, a criação de 
conteúdos e atividades extra-
curriculares de esporte, música 
e outra áreas, que façam com 
que as crianças e adolescentes 
se interessem por permanecer 
na escola.

Ainda segundo Ailton, para 
falar na educação também pre-
cisa abordar sobre a formação 
escolar que qualifica o aluno 
para o primeiro emprego.

- A cidade de Porto Real era 
vocacionada para a agricultura 
e agropecuária. Foi uma grande 
produtora da bacia leiteira no 
Sul Fluminense e importante 
no Estado do Rio de Janeiro. 
De um tempo para cá, ela se 
transformou e vocacionou para 
o metal mecânico, sem se preo-
cupar em qualificar nossos mo-
radores para isso - disse Ailton.

A proposta do candidato 
será trazer as indústrias para 
uma parceria e formar cursos 
que se adequem as demandas 
do cluster automotivo e indus-
trial em que a cidade está lo-
calizada. “Na antiga Peugeot, 
atual Stellantis, apenas 8% 

dos funcionários são de Porto 
Real. Isso precisa subir, pelo 
menos para 50%. Mas para 
isso, preciso aumentar a con-
dição de trabalho dos morado-
res”, declarou. 

Ele falou ainda sobre a 
construção da escola técnica 
do município, em parceria com 
empresas como a Firjan e in-
dústrias da região para montar 
uma estratégia de qualificação.

Transporte e 
mobilidade

Outro foco do seu eventual 
governo é o transporte público. 
“A gente propõe um sistema de 
transporte eficiente, com ôni-
bus passando em todos os bair-
ros e com horários regulares, 
pelo menos, de 30 em 30 minu-
tos”, declarou. Para isso, preten-
de propor, junto a Câmara de 
Vereadores, um novo modelo 
de transporte que atenda a to-
dos os bairros do município.

Ailton também quer a im-
plementação de novas ciclovias 
em bairros estratégicos. “Cria-
rei um cinturão para o trans-
porte de bicicleta e dou mais 

segurança para o cidadão, que 
não precisará brigar com veícu-
los leves e pesados. Acessibili-
dade será um dos nossos focos”, 
afirmou.

Segurança
Já para a pasta da segurança 

da cidade quer trazer o mesmo 
modelo que utilizou em seu 
último mandato como prefei-
to: a criação de um Conselho 
de Segurança, com reuniões 
mensais. Segundo Ailton, este 
conselho fazia um diagnóstico 
da violência na cidade com as 
autoridades de segurança como 
Guarda Municipal, Polícia Mi-
litar, Corpo de Bombeiros e 
outros, para monitoramento 
e identificação dos crimes. Ele 
afirma que o plano ocasionou 
em uma redução dos níveis de 
criminalidade da cidade.

 - Instalei o Centro de Mo-
nitoramento em pontos es-
tratégicos nas comunidades e 
o monitoramento 24h com a 
Polícia Militar, com acesso em 
tempo real. Este centro vai vol-
tar a funcionar e melhorado, 
inclusive - finalizou.

Ana Luiza Rossi/CSF

Candidato quer trazer empresas locais para conversa e formar cursos a partir da demanda

Trabalhadores da CSN são 
premiados por inovação

A CSN realizou nesta se-
gunda-feira (30), no Hotel-
-Escola Bela Vista, em Volta 
Redonda, a cerimônia de pre-
miação das melhores ideias do 
primeiro ciclo de 2024 do pro-
grama Lab Ideias. Durante o 
evento, 22 propostas inovado-
ras desenvolvidas por colabora-
dores, foram reconhecidas em 
uma iniciativa que busca incen-
tivar a inovação no ambiente de 
trabalho. A cerimônia é parte 
da Semana Lab, evento que visa 
estimular a criatividade e a me-
lhoria contínua na Usina Presi-
dente Vargas (UPV).

Neste primeiro ciclo, o Lab 
Ideias recebeu 1.250 sugestões, 
das quais 372 já foram imple-
mentadas. As ideias premiadas 
foram selecionadas com base 
em critérios como meio am-
biente, segurança do trabalho, 
qualidade, performance, custos 
e diversidade e inclusão.

Alexandre Lyra, Diretor 
Executivo de Produção da Side-
rurgia, destacou a importância 
da inovação na empresa. “Que-
remos valorizar o esforço de 
quem pensa fora da caixa e traz 
soluções inovadoras para os de-
safios do nosso dia a dia. Esses 
resultados mostram o quanto o 
envolvimento de cada colabo-
rador é essencial para o nosso 
processo de melhoria contínua”.

O programa Lab Ideias tem 

se mostrado uma ferramen-
ta eficaz para o crescimento 
da empresa. Neste ano, ele foi 
ampliado com a introdução de 
dois ciclos de premiações, ofe-
recendo mais oportunidades 
para que as ideias dos colabo-
radores sejam aplicadas e reco-
nhecidas.

Nos dias 16 e 17 de setem-
bro, o Centro de Desenvolvi-
mento Organizacional (CDO) 
sediou a Semana Lab, onde 
mais de 80 ideias priorizadas 
foram apresentadas e avaliadas. 
O evento foi uma oportunida-

de para compartilhar conhe-
cimento e moldar o futuro da 
usina.

“Hoje, estamos premiando 
as melhores ideias do primeiro 
ciclo de 2024. Aproveito para 
incentivar todos os nossos mais 
de 10 mil colaboradores a parti-
cipar”, completou Lyra.

O programa ainda permite 
que colaboradores operacio-
nais, como ajudantes, operado-
res e técnicos, enviem propostas 
de forma contínua, fomentan-
do um ambiente de inovação 
dentro da CSN.

Divulgação

Vinte e duas propostas de colaboradores foram reconhecidas

A 23ª edição da Flumi-
sul  – Feira de Negócios do 
Sul Fluminense – terminou, 
mas os saldos positivos da 
feira vão tomando forma à 
medida que os balanços são 
concluídos. Mais uma boa 
notícia para a região diz res-
peito à projeção de potencial 
de negócios gerados duran-
te o evento: de acordo com 
informações do Governo do 
Estado e Sebrae Rio, os valo-
res chegam a mais de R$ 26 
milhões.

Esse número é relativo 
aos resultados obtidos na 
Rodada de Negócios, reali-
zada pela Secretaria Estadual 
de Desenvolvimento Econô-
mico do Rio de Janeiro, em 
parceria com o Sebrae Rio. A 
ideia desta ação é colocar mi-
cro e pequenas empresas em 
contato direto com as gran-
des empresas, denominadas 
âncoras.

Segundo a analista do Se-
brae RJ, Nathália Malaquias, 
no total, foram realizadas 
mais de 150 reuniões. Esti-
veram presentes no evento 
sete empresas âncoras Arce-
lorMittal, Vale, INB, Nissan, 
Volkswagen, Supermercados 
Bramil e Grupo Royal e cer-
ca de 60 micro e pequenas 
empresas. “A rodada foi um 
sucesso”, disse.

Feira ainda 
rende bons 
frutos de 
negócios 
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Elika Takimoto visita Resende 
em apoio a candidatos do PT

Angra presta conta de 
orçamento bilionário

Despesa liquidada e Saúde

Estação Antártica

Tarifa Zero em Pinheiral

Coletivo Popular

A deputada estadual Elika 

Takimoto (PT-RJ) estará 

em Resende no final da 
tarde esta segunda-fei-

ra (30) para uma cami-

nhada pelo Calçadão de 

Campos Elíseos em apoio 

à candidatura de Valdo 

Gomes à Prefeitura e aos 

candidatos e candidatas 

da Frente Brasil da Espe-

rança de Resende (PT, PV 

e PCdoB). A concentra-

ção está prevista para ter 

início às 16h30 em frente 

ao relógio da prefeitura e 

a caminhada partirá por 

volta de 17h30 no sentido 

da Ponte Velha reunindo 

candidatas, candidatos, 

militantes e apoiadores 

da Coligação Resende de 

Toda Gente, que reúne, 

além de PT, PV e PCdoB, 

o PSOL e a Rede Susten-

tabilidade.

A Câmara Municipal de 

Angra teve audiência pú-

blica, na sexta-feira, dia 

27, com a participação 

da controladoria-geral 

do município para uma 

prestação de contas. A in-

tenção era, conforme foi 

divulgado, “dar transpa-

rência à gestão e ao uso 

dos recursos públicos”. 

Angra dos Reis, na Costa 

Verde, tem um orçamen-

to  bilionário, de fazer in-

veja à qualquer município 

da região e até mesmo do 

Estado do Rio. A receita ar-

recadada até agosto pelo 

município, por exemplo, 

ficou na casa de R$ 1,5 bi-
lhão. O euivalente a nada 

menos do que 62,64% do 

valor orçado para o ano de 

2024. 

Já a despesa liquidada no 

ano que consiste basica-

mente na comprovação 

de que o credor cumpriu 

as obrigações nos empe-

nhos - atingiu R$ 1,5 bi-
lhão até o mês de agosto 

deste ano. O valor equi-

vale a 48,62% da despesa 

orçada para todo o ano de 

2024. Na audiência, a pre-

feitura informou que, de 

janeiro a agosto, destinou 

30% do orçamento para a 

área da Saúde. Algo em 

torno de R$ 260 milhões. 

Alunos de escolas do Fra-

de participaram de uma 

videoconferência com 

oficiais da Marinha, nesta 
segunda-feira (30), direta-

mente da Estação Antár-

tica Comandante Ferraz. 

Os oficiais compartilha-

ram informações e curio-

sidades sobre o funciona-

mento da base. Exibiram 

ainda vídeos com ima-

gens aéreas da estação e 

do continente, oferecen-

do aos alunos uma visão 

ampla da Antártica.

Guto Nader, candidato a 

prefeito de Pinheiral pelo 

MDB, destacou a impor-

tância do voto útil como 

estratégia para garantir 

uma verdadeira mudança 

na administração muni-

cipal.  Nader apresentou 

propostas como a imple-

mentação do programa 

Tarifa Zero, que garantiria 

transporte público gratui-

to para a população de 

Pinheiral. “Esse é o maior 

e mais ousado projeto 

de transporte público da 

história de Pinheiral, que 

pretende garantir ônibus 

gratuito para toda a popu-

lação, 100% elétrico, com 

wifi e ar condicionado,” 
explicou. 

O convite foi iniciativa do 

Coletivo Popular, candida-

tura do PT à Câmara Mu-

nicipal. “Muito importante 

o apoio da Elika nessa reta 

final da nossa campanha, 
ela que foi a candidata do 

PT à Alerj mais votada do 

PT em Resende na eleição 

de 2022”, disse o jornalista 

Alvaro Britto. “A deputada 

tem importantes contri-

buições ao nosso plano 

de governo, em especial 

na educação, cultura, ci-

ência e tecnologia e defe-

sa dos direitos e políticas 

públicas para as mulheres 

e pessoas com deficiên-

cias”, afirmou Valdo Go-

mes, candidato do PT à 

prefeitura de Resende.

Divulgação

Ana Luiza Rossi/CSF

Elika Takimoto e os candidatos Valdo Gomes e Sandra 

Audiência na Câmara Municipal detalha orçamento

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Confira as regras do Calendário 
Eleitoral pré-primeiro turno

Cláudio Castro promete novas 
obras para Barra Mansa

Angra oferece transporte para eleições

Restante do itinerário

Agenda de sexta e sábado

Agenda de quinta e sexta

A menos de uma semana 
das Eleições de 2024, pas-
sam a valer as últimas de-
terminações do Calendário 
Eleitoral antes do primeiro 
turno, que ocorre neste do-
mingo (6). O documento 
pode ser lido, na íntegra, no 
site do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE). A partir des-
ta terça-feira (1), até o dia 
8, nenhum eleitor poderá 
ser preso ou detido, exce-

to em casos de flagrante 
delito, sentença por crime 
inafiançável, ou por des-
respeito a salvo-conducto 
– documento que permite 
que alguém viaje ou tran-
site livremente em algum 
território. Já na quinta-fei-
ra (3), será o último dia em 
que será permitida a divul-
gação da propaganda elei-
toral gratuita no rádio e na 
televisão.

Com apoio ao candidato 
Luiz Furlani, que concor-
re à Prefeitura de Barra 
Mansa, o governador Es-
tado do Rio, Cláudio Cas-
tro, anunciou novas obras 
para a cidade e assumiu o 
compromisso de asfaltar 
a Colônia Santo Antônio, 
construir a ponte de liga-
ção entre o bairro Vista 

Alegre e a Rodovia Presi-
dente Dutra, além da bar-
ragem do Rio Barra Man-
sa. O governador lembrou 
que a parceria entre os 
governos estadual e mu-
nicipal rendeu investi-
mentos para o município. 
“Barra Mansa já sabe que 
com Rodrigo Drable a ci-
dade mudou”, disse. 

Em Angra dos Reis, será 
disponibilizado transpor-
te gratuito para facilitar o 
deslocamento de eleitores 
que moram em áreas ru-
rais do município durante 
as eleições. Dois micro-
-ônibus escolares farão o 

transporte dos eleitores in-
dígenas da Aldeia Sapukai. 
Os veículos farão o trajeto 
até os seguintes locais de 
votação: Escola Municipal 
Áurea Pires da Gama e CE-
MEI Júlia Moreira da Silva, 
ambos no Bracuí. 

Para moradores do bairro 
Ariró, serão oferecidos dois 
ônibus escolares. Um deles 
seguirá pela Rodovia Rio-
-Santos, enquanto o outro 
passará pelo bairro Zungu, 
levando os eleitores até a 

Escola Municipal Dom Pe-
dro I. Na Praia de Dois Rios, 
um ônibus escolar será 
disponibilizado para trans-
portar os eleitores até a Es-
cola Municipal Brigadeiro 
Nóbrega, no Abraão.

A sexta também será o úl-
timo dia para a circulação 
paga ou impulsionada 
de propaganda eleitoral 
na internet – mesmo se 
a contratação tiver sido 
realizada antes desse pra-
zo. Por fim, no sábado (5), 
será o último dia disponí-
vel para que os candida-
tos, partidos, federações 

e coligações possam usar 
alto-falantes ou amplifi-
cadores de som, entre as 
8h e as 22h. Também será 
o último dia em que será 
permitida a realização de 
caminhadas, carreatas ou 
passeatas, além da distri-
buição de material gráfi-
co. Tais ações poderão ser 
feitas até às 22h. 

Esta quinta-feira também 
será a data limite para a re-
alização de comícios e uso 
de aparelhos de sonoriza-
ção fixa, entre as 8h e as 0h, 
com exceção do comício de 
encerramento da campa-
nha, que poderá ser prorro-
gado por mais duas horas. 
Por fim, o dia 3 de outubro 
marcará o fim da realização 

de debates no rádio e na 
televisão, sendo permitida 
uma extensão até às 7h do 
dia 4 de outubro. Já na sex-
ta-feira (4), será o último dia 
possível para divulgação 
paga e reprodução de até 
dez anúncios de propagan-
da eleitoral, por veículo, em 
datas diversas para cada 
candidato. 

Tânia Rêgo/Agência Brasil

Divulgação

Calendário impõe fim de carreatas e restrição a prisões

Drable, Cláudio Castro e Furlani são aliados políticos

Candidaturas de mulheres à 
prefeitura seguem tímida
Somente seis cidades do Sul Fluminense têm mulheres na disputa

Por lanna Silveira

Faltando menos de uma se-
mana para as Eleições de 2024, 
o Correio Sul Fluminense traz 
um recorte das oito candidatas 
mulheres que disputam a Prefei-
tura de cidades da região Médio 
Paraíba. Tais candidaturas estão 
registradas nos municípios de: 
Barra do Piraí, Paraty, Pinheiral, 
Rio Claro, Valença e Vassouras. 

A reportagem apresenta um 
contraste entre as propostas das 
candidatas para as pastas de Saú-
de e Educação em suas respectivas 
cidades. Os projetos de governo 
de cada uma estão disponíveis em 
sua versão completa na platafor-
ma DivulgaCandContas, do Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE).

Katia Miki 
(Solidariedade)

Em Barra do Piraí, Katia Miki 
é uma das duas únicas candidatas 
mulheres nestas eleições. Miki 
entende que a Saúde municipal 
enfrentou desafios de atendimen-
to nos últimos anos, necessitando 
de investimentos de ampliação e 
eficiência. Para mudar essa reali-
dade, a candidata pretende rees-
truturar e fortalecer a Atenção 
à Saúde Primária por meio da 
construção de novas Unidades 
de Saúde e centros médicos em 
geral; priorizar áreas carentes em 
atendimento; contratar e criar 
novas equipes; informatizar os 
espaços médicos; realizar a ma-
nutenção de equipamentos já 
existentes; investir em programas 
de capacitação constante para os 
profissionais de saúde; entre ou-
tras prioridades.

Para a Educação, Miki enxer-
ga deficiências na valorização dos 
servidores da educação munici-
pal, além de questionar a quali-
dade do atendimento da rede 
pública a seus estudantes. Para re-
verter o cenário, algumas das me-
didas propostas pela candidata 
são a revisão do Plano de Cargos 
e Salários dos professores; ajustes 
na carga horária; manutenção e 
fiscalização da merenda escolar; 
estudo da possibilidade de par-
ticipação da comunidade nos 
Conselhos Escolares; estudo de 
implementação de novas creches; 
preparação de toda estrutura de 
ensino pública para receber alu-
nos com deficiências; e o investi-
mento em suporte pedagógico.

Professora Fernanda 
Vieira (Psol)

Fernanda Vieira é a segunda 
candidata mulher de Barra do Pi-
raí, em sua primeira disputa pela 
Prefeitura. Na área da Saúde, a 
candidata acredita que a gestão 
pública precisa promover um sis-
tema de saúde humanizado e fo-
cado em ações de prevenção. Al-
gumas das propostas da candidata 
envolvem a ampliação de todos 
os programas de Saúde previstos 
no SUS; reavaliação dos recursos 
e da estrutura das Unidades de 
Saúde, de acordo com as necessi-
dades de cada bairro; qualificação 
das equipes da Unidade Básica 
de Saúde para a atenção integral 
à saúde do idoso e da população 
vulnerável; reorganização da rede 
de atenção em saúde mental e do 
Serviço de Atendimento Móvel 
de Urgência (SAMU); e o estudo 
da viabilidade de construção de 
um Hospital Municipal.

Quanto ao setor da Educação, 
a prioridade de Fernanda é garan-
tir que esse direito seja acessível a 
todos os moradores, facilitando 
ainda que os estudantes consi-
gam ter permanência nas escolas. 
A candidata também preza pela 
valorização dos profissionais de 

educação. Em concordância com 
Miki, Fernanda pretende avaliar 
a demanda de implementação de 
creches, promover capacitação 
para que educadores possam dar 
aulas a pessoas com deficiência e 
garantir o cumprimento do Plano 
de Cargos e Salários dos profis-
sionais da educação. A candidata 
também visa aplicar de forma efi-
ciente os recursos do Novo Fun-
deb; ampliar a oferta da Merenda 
Escolar; estudar a implementação 
de universidades na cidade, assim 
como viabilizar a instalação de 
Institutos Federais; estudar a im-
plementação de escolas em tempo 
integral; entre outras propostas.

Carla Lacerda  
(MDB)

Carla Lacerda será a única 
candidata mulher nas eleições em 
Paraty. Na área da Saúde, a gestão 
de Carla pretende garantir que os 
serviços municipais sejam abran-
gentes a todos os públicos-alvo da 
cidade. Algumas das medidas que 
serão tomadas em uma eventual 
eleição da candidata serão a cons-
trução de cinco novas Unidades 
Básicas de Saúde - nos bairros 
Condado, Paraty Mirim, Cen-
tral, Tarituba e Jabaquara; entre-
ga de remédios nas residências 
de pacientes acamados; imple-
mentação de serviço de consulta 
online ou por telefone; criação 
da ‘Casa do Atleta’, com foco em 
atendimento de atletas com uma 
equipe multidisciplinar; garantia 
de novos equipamentos para hos-
pitais; implementação do ‘Projeto 
Casa Girassol’, que oferece apoio 
e tratamento às crianças PCDs e 
seus familiares; entre outras.

Carla entende que o setor de 
educação precisa ser moderniza-
do, além de ter as ofertas de seus 
serviços ampliadas a população. 
Entre as propostas da candidata, 
estão a capacitação dos profissio-
nais da Educação para atender as 
crianças PCDs; a construção de 
novas creches, com a ampliação 
do número de vagas das que já 
funcionam; criação de um pro-
grama de férias nas escolas, com 
alimentação e atividades de lazer; 
informatização das escolas; esta-
belecimento de formação conti-
nuada dos professores; ampliação 
da oferta do EJA (Educação de 
Jovens e Adultos); entre outras.

Sediene Maia  
(PSD)

A professora Sediene Maia 
também é a única candidata mu-
lher na concorrência pela Prefei-
tura de Pinheiral. Para a área da 
Saúde, a prioridade de Sediene 
será a ampliação do atendimento 
de saúde no município, garantin-
do melhorias no setor. Algumas 
das propostas da candidata são a 
ampliação do número de leitos 
do Hospital Municipal; reformar 
e modernizar o Pronto Socorro; 
ampliar os serviços do Programa 
de Saúde da Família e capacitar 
seus profissionais; aumentar a 
oferta de especialidades médicas; 
implantar o Hospital da Criança 
junto com a Maternidade; au-

mentar o número de profissionais 
pediatras 24 horas; entre outras. 

Para a Educação, Sediene 
acredita que a qualidade do sis-
tema de educação de Pinheiral 
precisa ser avaliada e melhorada, 
distribuindo foco também a in-
fraestrutura das escolas munici-
pais. Para isso, a candidata pre-
tende reformar todas as escolas e 
creches municipais; oferecer cur-
sos de atualização e especialização 
para professores; implementar 
projetos extracurriculares, com 
atividades culturais esportivas 
e tecnológicas nas escolas; e in-
tegrar a Biblioteca Municipal à 
Casa de Cultura, promovendo 
eventos literários e culturais para 
os estudantes.

Pollyanna Mazilli  
(Pode)

A doutora Pollyanna Mazilli 
será a única candidata mulher de 
Rio Claro em 2024. Para o setor 
de saúde, Pollyanna focará em 
medidas que tragam melhorias no 
sistema de atendimento público, 
criando novos projetos e investin-
do no que já funciona. Para isso, a 
candidata propõe a ampliação e 
modernização das Unidades Bási-
cas de Saúde, com foco na Aten-
ção Primária e Preventiva; criação 
de medidas específicas para o 
atendimento da população rural, 
com equipes itinerantes; imple-
mentação de serviços de telemedi-
cina para facilitar o atendimento; 
e a revitalização do Hospital Nos-
sa Senhora da Piedade.

Já na área de Educação, Poll-
yanna visa ampliar a capacitação 
dos estudantes para a vida profis-
sional, diminuir a evasão escolar 
e incluir valores sociais no ensi-
no. Para alcançar tais objetivos, 
a candidata pretende melhorar a 
infraestrutura das escolas rurais, 
oferecendo um serviço melhor 
para os estudantes dessas áreas; 
implementar a formação conti-
nuada dos professores; criar cur-
sos técnicos voltados para as áreas 
de agropecuária e agronegócio; 
e criar e promover programas de 
educação ambiental nas escolas e 
comunidades.

Fabiana Vasconcellos 
(Agir)

A candidata Fabiana Vascon-
cellos é uma das duas candidatas 
mulheres à Prefeitura de Valença 
neste ano. Para a área da Saúde, 
Fabiana acredita ser essencial ga-
rantir que os serviços ofereçam 
tranquilidade e confiança à popu-
lação, além de um atendimento 
seguro e de qualidade. Visando 
isso, algumas de suas propostas 
envolvem a garantia da disponi-
bilidade de remédios essenciais 
na rede pública; aumento do 
quadro de profissionais de saú-
de e revitalização das unidades 
de saúde existentes; criação de 
novos centros de referência para 
atendimento especializado; de-
senvolvimento de programas de 
tratamento para saúde mental; 
expansão dos Programas de Saú-
de da Família; entre outras.

Na área de Educação, a candi-

data apresenta propostas 
para melhorar as condi-
ções empregatícias dos 
professores, assim como 
oferecer ensino inclusivo 
e de qualidade aos alu-
nos. Suas metas incluem: 
garantir o cumprimento 
da Lei do Piso Nacional 
da Educação, asseguran-
do pagamento em dia; 
implementar escolas em 
tempo integral; assegu-
rar o uniforme escolar 
e o material didático/
pedagógico para alunos 

e professores; garantir merenda 
escolar; promover a formação 
continuada dos professores; dar 
continuidade ao Atendimento 
à Educação Especial; investir no 
transporte escolar; entre outras.

Vivili (Cidadania)
Vivili é a segunda candidata 

mulher de Valença, junto a Fa-
biana. Para o setor de Saúde, a 
candidata buscará a ampliação 
da cobertura médica e o investi-
mento nos centros médicos e suas 
equipes. Caso seja eleita, Vivili 
pretende construir novas Unida-
des Básicas de Saúde, renovando 
também as que já existem; imple-
mentar programas de prevenção 
de doenças; melhorar o serviço 
dos hospitais com a compra de 
novos equipamentos e a contra-
tação de novos profissionais; am-
pliar o atendimento da Farmácia 
Municipal; criar convênio com a 
Santa Casa de Rio Preto e Vassou-
ras; criar atendimento 24h nos 
postos de saúde dos distritos e de 
bairros afastados do centro da ci-
dade; entre outras propostas.

Já na educação, o plano de 
governo da candidata envolve in-
vestimentos na infraestrutura es-
colar; priorização dos atendimen-
tos aos alunos com deficiência; 
investimento em escolas rurais de 
tempo integral e no EJA; garantia 
do acesso ao esporte, lazer e méto-
dos de formação profissional aos 
jovens da zona rural e da periferia; 
investimento em espaços virtuais 
para educação; implementação 
de novos cursos nas escolas, am-
pliando seu funcionamento para 
os fins de semana; criação um es-
paço para que professores possam 
se reunir para estudar, pesquisar e 
planejar; entre outros projetos.

Rosi (PP)
A candidata Rosi será a única 

na concorrência pela Prefeitura 
de Vassouras. Na área da Saúde, 
os projetos de Rosi envolvem a 
criação de novas Unidades Básicas 
de Saúde nos bairros Pocinhos, 
Represa e Campo Limpo; cria-
ção do Centro de Atendimento 
do Autismo, oferecendo serviços 
variados a pacientes e familiares; 
ampliação do Programa Saúde em 
Dia, garantindo que atendimen-
tos cheguem a todas as áreas da 
cidade; fortalecimento da Rede 
de Atenção Psicossocial (RAPS); 
criação a UBS-PET, uma Unida-
de Básica de Saúde exclusiva para 
animais; criar o Centro de Refe-
rência da Mulher; entre outras.

Já na educação, Rosi pretende 
zerar a fila de vagas nas creches; 
ampliar a educação em tempo 
integral nas creches e escolas; 
fornecer kit escolar completo; 
criar o projeto ‘Ronda Escolar’ 
para incrementar a segurança nas 
escolas; criar a Feira de Ciências 
Municipal; iniciar o ensino do 
segundo idioma nas escolas; criar 
um Plano de Cargos e Salários 
para todos os profissionais da 
educação; criar o Programa Paz 
nas Escolas, monitorando e pre-
venindo casos agressão e abuso 
infantil; entre outras.

Arquivo/Marcello Casal Jr/Agência Brasil

O primeiro turno das eleições deste ano acontece neste domingo (6)
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Estado anuncia mais de R$ 19 
milhões em editais para Cultura
Iniciativa vai 

garantir 375 

vagas aos 

proponentes, 

que devem 

realizar a 

inscrição de 

forma online

Os Pontos e Pontões de Cul-
tura do Rio de Janeiro serão con-
templados com um aporte de R$ 
19,33 milhões. A Secretaria de Es-
tado de Cultura e Economia Cria-
tiva publicou, nesta segunda-feira 
(30), os editais “Prêmio Asas” e 
“Raízes e Saberes”. As chamadas 
vão disponibilizar 375 vagas ao 
todo e as inscrições ficam abertas 
até às 18h do dia 30 de outubro, 
pela internet, através da platafor-
ma Desenvolve Cultura. O in-
vestimento faz parte do pacote da 
Política Nacional Aldir Blanc, que 
vai garantir incentivo de R$ 103 
milhões na cultura fluminense.

A construção dos editais foi 
iniciada a partir do mapeamento 
realizado em junho, em come-
moração aos 20 anos da Política 
Nacional do Cultura Viva. Com 
o objetivo de coletar informações 
sobre os coletivos e instituições, 
a iniciativa da Assessoria de Cul-
tura e Sociedade proporcionou 
um diagnóstico profundo sobre 
todos os Pontos de Cultura ca-
dastrados no estado. A aproxima-
ção com as instituições também 
possibilitou migrar toda a rede 
para a plataforma Desenvolve 
Cultura, facilitando a coleta de 
dados para a criação dos editais e 
elaboração das políticas públicas 
que envolvem a área.

“O mapeamento resultou em 
indicadores importantes para o 
entendimento do cenário da Rede 

Governo do Rio

A secretária de Estado de Cultura e Economia Criativa Danielle Barros explica os editais

Alcançar a cadeira de direção 
e ser líder em um mercado tão 
competitivo é o objetivo sonhado 
por muitos executivos de diferen-
tes setores. Mas a trajetória para 
o sucesso é, na maioria das vezes, 
repleta de obstáculos, principal-
mente para as mulheres que, em 
muitos casos, precisam dividir a 
vida profissional com a materni-
dade e ainda contam com o pre-
conceito enraizado por gerações. 
Prova disso é que atualmente elas 
ocupam apenas 38% dos altos car-
gos no país, de acordo com uma 
pesquisa da FIA Business School.

Vencer os desafios e estar atenta 
às necessidades do mercado foram 
alguns dos trunfos usados pela exe-
cutiva jurídica, líder e especialista 
em compliance e governança cor-
porativa para multinacionais, Bea-
triz Passos, para alcançar o cargo 
de diretora jurídica global da mul-
tinacional Gearbulk, que oferece 
serviços de transporte marítimo 
internacional e gestão portuária 
através de suas controladas e de 
joint ventures. 

“Ao longo da minha jornada, 
aprendi que estar preparada para 
os desafios e explorar as oportuni-
dades que surgem é o que define 
o nosso sucesso. A determinação 
e a orientação por resultados são 
fundamentais para transformar 
obstáculos em conquistas”, avalia 
Beatriz, que atuou em diferentes 
áreas jurídicas durante sua carreira 
e que defende ser possível conci-
liar uma carreira bem-sucedida 
com a maternidade.

Beatriz possui expertise na 
coordenação de IPOs, operações 
de MandA, reestruturação socie-
tária e de dívida. Em sua trajetó-

‘aprendi a estar preparada 
para desafios’, diz executiva

Divulgação

Conheça 
a brasilei-
ra que se 
tornou exe-
cutiva jurí-
dica global 
dedicada 
a multina-
cionais
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ria, a executiva também acumula 
experiência no desenvolvimento 
e implementação práticas de com-
pliance voltadas ao incremento e 
manutenção da governança cor-
porativa. 

Além de construir influência e 
traduzir o “juridiquês” em termos 
claros para seus clientes internos, 
Beatriz defende que, para serem 
ouvidos, os advogados internos 
das empresas podem e devem 
demonstrar que não são avessos 
à tomada de riscos. “É sobre ser 
parceiro do negócio e viabilizar 
a tomada de decisão, tornando 
os riscos conhecidos e propon-
do medidas para mitigá-los da 
melhor forma possível.  Ao atuar 
de forma preventiva, oferecendo 
insights antes que os problemas 
surjam, os advogados internos 
moldam a consecução da estraté-
gia e provavelmente identificarão 
oportunidades, sendo vistos como 

aliados e não como um obstáculo 
da operação”. 

Beatriz também acredita que 
seguir se especializando e acumu-
lando o conhecimento é o cami-
nho para alcançar seus objetivos: 
“na vida, assim como nos negócios, 
a mudança e a renovação são cons-
tantes. O aprendizado é o combus-
tível que impulsiona o crescimen-
to, e evoluir é, sem dúvida, um dos 
maiores desafios que enfrentamos”.

Sobre ter integrado setores 
majoritariamente masculinos ao 
longo de sua trajetória profissio-
nal, a executiva disse que a discri-
minação sempre existirá enquan-
to os espectadores forem passivos 
e acrescentou que atualmente as 
agressões são mais veladas. 

“Acredito na inteligência 
emocional e resiliência para lidar 
com essas situações; afinal, a falta 
de moralidade é do agressor, não 
minha”, finaliza.

Estadual dos Pontos e Pontões de 
Cultura, o que contribuiu para a 
valorização e a promoção de ações 
conjuntas em prol da rede como 
um todo. O nosso processo de 
escuta tem sido contínuo, desde o 
início da gestão, o que facilita nas 
tomadas de decisões e fortalece a 
democratização do acesso à cultu-
ra e a descentralização dos recur-
sos da pasta”, explica a secretária 
de Estado de Cultura e Economia 
Criativa, Danielle Barros.

Sobre os editais
O edital “Raízes e Saberes”, 

voltado aos Pontões, vai dispo-
nibilizar duas vagas, com o valor 

de R$ 800 mil para cada, sendo 
uma destinada à Gestão Rede 
Cultura Viva RJ e outra para 
Mestres/Mestras da Cultura Po-
pular Tradicional.

O objetivo é selecionar pro-
postas de duas instituições que 
desenvolvam, acompanhem e ar-
ticulem atividades culturais, em 
parceria com as redes regionais, 
identitárias e temáticas de pontos 
de cultura e outras redes temáti-
cas, que se destinam à mobiliza-
ção, à troca de experiências, ao de-
senvolvimento de ações conjuntas 
com governos locais e à articula-
ção entre os diferentes pontos de 

cultura que poderão se agrupar 
em nível estadual e/ou regional 
ou por áreas temáticas de interesse 
comum, visando à capacitação, ao 
mapeamento e a ações conjuntas, 
nos termos da Política Nacional 
de Cultura Viva.

As entidades que ainda não 
estejam certificadas como Pon-
tão de Cultura pelo Ministério da 
Cultura, podem participar deste 
chamamento desde que cumpram 
os requisitos para a certificação no 
Cadastro Nacional, conforme 
descrito no edital.

Já o “Prêmio Asas” vai dis-
ponibilizar 373 vagas, divididas, 

também, em duas categorias. A 
primeira, voltada para pessoas 
jurídicas sem fins lucrativos, vai 
premiar 218 projetos com o valor 
de R$ 60 mil. A segunda, voltada 
para coletivos sem constituição ju-
rídica, terá 155 vagas e premiação 
de R$ 30 mil para cada um dos 
ganhadores. 

Do valor total do aporte, R$ 
8.82 milhões são oriundos do 
Convênio 368/2007 firmado en-
tre a Sececrj e o Ministério da Cul-
tura, e R$8.91 milhões de investi-
mento através da Pnab. O objetivo 
deste edital é premiar entidades 
e coletivos que tenham projetos, 

iniciativas, atividades ou ações de 
Pontos de Cultura, nos termos da 
Política Nacional de Cultura Viva 
reconhecidos pela contribuição já 
realizada como Ponto de Cultura 
(com ou sem CNPJ).

É válido salientar que as en-
tidades (com CNPJ) e coletivos 
informais (sem CNPJ) que ainda 
não são certificadas pelo Cadas-
tro Nacional de Pontos e Pontões 
de Cultura do Minc, mas que 
têm características de Pontos de 
Cultura em conformidade com 
a Lei nº 13.018, de 22 de julho 
de 2014, poderão ser certificadas 
por meio deste edital


